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El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, y los presidentes de la Diputa-
ción de Sevilla y de la Confedera-
ción de Empresarios de Sevilla
(CES), Fernando Rodríguez Villa-
lobos y Miguel Rus Palacios, res-
pectivamente, han entregado los X
Premios de Responsabilidad Social
Empresarial (RSE) en el transcur-
so de un acto celebrado en el Real
Alcázar de Sevilla. Se trata de unos
galardones, de carácter anual, con-
vocados por la CES y la Diputación,
a través de Prodetur, con la colabo-
ración de Endesa y el Ayuntamien-
to de Sevilla, al objeto de recono-
cer públicamente las mejores ini-
ciativas y buenas prácticas en Res-
ponsabilidad Social y Sostenibili-
dad de las empresas que desarro-
llan su actividad en Sevilla.

Refactory Sevilla de Renault
Group ha sido premiada en la cate-
goría de “Gran Empresa” y Gordi-
llo’s Cal de Morón, en la categoría
de “Pyme” en esta edición. Ade-
más, el proyecto “Bioalverde” de
Cáritas ha recibido el galardón a la
“Mejor Iniciativa” en RSE.

Sobre Refactory Sevilla de Re-
nault Group, su objetivo de fomen-
tar y desarrollar innovación e ini-

ciativas de economía circular de-
muestra el compromiso de Renault
Group de conseguir una neutrali-
dad de carbono en sus factorías en
2030, en Europa en 2040 y en el
mundo en 2050 . De tal modo, fa-
cilita una segunda vida de los vehí-
culos usados gracias a una recon-
versión sostenible y responsable,
tanto desde el punto de vista me-

dioambiental como social, que se
apoya en el saber hacer industrial
de la planta de Renault en Sevilla y
sus partners.

De Gordillo’s Cal de Morón, em-
presa de carácter familiar dedica-
da a la producción de cal artesanal
de alta calidad de forma tradicio-
nal, transmitida de generación en
generación, el jurado ha destaca-
do su constante trabajo, en coordi-
nación con diferentes universida-

des y entidades, de investigación,
innovación y desarrollo de siste-
mas y productos para una edifica-
ción sostenible y una construcción
socialmente responsable.

Entre sus muchos proyectos en
RSE, durante la ceremonia se ha
mencionado el Proyecto Chooka,
ubicado en la zona de Turkana (Ke-
nia), donde aportaron conoci-
mientos y técnicas a los nativos de
la región para que pudieran fabri-
car cal de forma artesanal, y no de-
pender de materiales de construc-
ción foráneos.

En cuanto a la “Mejor Iniciativa
en RSE”, ha recaído en Bioalverde,
una empresa sin ánimo de lucro
impulsada por Cáritas Diocesana
de Sevilla, cuyo objetivo es la inser-
ción sociolaboral de personas en
situación o riesgo de exclusión so-
cial, y sensibilizar e incrementar el
consumo justo y sostenible. Reali-
zan cursos de formación en Agri-
cultura Ecológica, para que las per-
sonas más castigadas por el desem-
pleo tengan acceso a formación
gratuita y puedan trabajar.

En su intervención, el presiden-
te de la Diputación se refirió a la
Responsabilidad Social Empresa-

rial como un “instrumento de cam-
bio”, una estrategia que persigue
no sólo el beneficio económico
“inherente a toda empresa”, sino
también su “impacto positivo” en
la sociedad. “Una forma de gestión
que se vincula, de manera natural,
con la Agenda 2030 y los Objetivos
de Desarrollo Sostenible, un com-
promiso internacional por el futu-
ro de la humanidad”.

“Por eso, una edición tan signifi-
cativa como esta -una década ya
juntos, la Diputación, la CES y En-
desa distinguiendo la labor res-
ponsable de las empresas sevilla-
nas-, me parece una ocasión per-
fecta para recordar este compro-
miso que tenemos, al tiempo que
reconocer los progresos que se es-
tán haciendo desde el ámbito em-
presarial”.

Villalobos quiso hacer también
una especial mención a las empre-
sas y entidades distinguidas a lo
largo de la historia de estos Pre-
mios, “diez años en los que hemos
estado sometidos a los vaivenes de
una coyuntura económica inter-
nacional muy convulsa. Un perio-
do que ha tenido, seguramente, su
capítulo más duro, pero a la vez

más gratificante, en la crisis sani-
taria y económica del coronavirus.
Y digo gratificante porque en
aquella terrible situación el tejido
productivo sacó su lado más soli-
dario, llevando a cabo iniciativas
muy diversas que han derivado en
un cambio en sus políticas y estra-
tegias, en un esfuerzo por salir
cuanto antes de la crisis con el me-
nor daño posible para el conjunto
de la sociedad”.

LAAPUESTADESERMEJORES

El presidente de los Empresarios
de Sevilla Miguel Rus ha destaca-
do que en estos diez años “estos ga-
lardones se han consolidado y son
un referente”, lo que para la CES
tiene un significado muy especial,
ya que permite dar a conocer otra
dimensión del mundo de la empre-
sa y poner en valor la figura del
empresario y el gran compromiso
que tiene con la sociedad. “Nues-
tros galardonados son claros ejem-
plos de empresas comprometidas,
y queremos dejar constancia de
que esa apuesta por ser mejores
tiene su reconocimiento público”,
ha dicho Rus.

“Entre los principales objetivos
que perseguimos desde la CES, se
encuentra la promoción de todo
lo relacionado con la Responsabi-
lidad Social y, muy especialmen-
te, intentamos difundir la expe-

riencia directa de quienes han
apostado en sus empresas por in-
troducir este tipo de acciones co-
mo medio de hacerlas mejores,
más competitivas, y más respon-
sables con su entorno”.

Además, el presidente de la CES
ha querido poner en valor el gran
papel que desarrollan los empresa-
rios de Sevilla en nuestra sociedad
y el gran compromiso que tienen
con ella. Asimismo, ha animado a
todas las empresas a seguir traba-
jando “por una sociedad mejor, ge-
nerando empleo, reivindicando,
siendo comprometidos, siendo so-
lidarios, y, en definitiva, siendo so-
cialmente responsables”.

En la clausura, el alcalde Anto-
nio Muñoz ha recalcado que “las
empresas y entidades sociales que
reconocemos en esta décima edi-
ción de los premios de responsabi-
lidad social corporativa son un
ejemplo de este modelo de coope-
ración” y que, por eso, “como ciu-
dad debemos reconocer, agrade-
cer y reivindicar ese trabajo con-
junto que se realiza y esforzarnos
desde todos los ámbitos para que
logremos reforzar esta alianza du-
rante los próximos años”.

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Empresas.Renault Group yGordillo’s Cal deMorón han sido las empresas galardonadas en

estos Premios que convocan la CES y la Diputación de Sevilla, y que cumplen 10 años de historia

M. G..

En la imagen, el presidente de la Diputación conMiguel Rus (CES) y el alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, junto a todos los galardonados.

Entregados losPremios
Responsabilidad Social
Empresarial 2022

Rus destacó que “estos
galardonados son claros
ejemplos de empresas
comprometidas”

El presidente Villalobos
destacó la RSE como
“compromiso e
instrumento de cambio”.
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

La patronal de constructores y promo-

tores de Sevilla (Gaesco) ha reunido 

en una iniciativa a las grandes inmo-

biliarias que operan en la ciudad y a 

las administraciones públicas para es-

tablecer una línea de trabajo común 

de cara a atraer grandes inversiones 

para el área metropolitana. Los em-

presarios que han puesto en marcha 

las principales construcciones de nue-

va vivienda han detectado que existe 

un cuello de botella que impide que 

lleguen promotores a nivel nacional e 

internacional para desarrollar gran-

des obras: la carencia de infraestruc-

turas de transportes.  

La asociación Gaesco presentó ayer 

el proyecto ‘Sevilla City One, Metrópo-

lis del Sur’ para integrar a todos los 

agentes sociales, económicos y civiles 

de cara a vender los atractivos que tie-

ne el área metropolitana en un con-

greso internacional que tendrá lugar 

en Fibes los días 9 y 10 de marzo. La 

conurbación de Sevilla, que crece más 

que ninguna otra española, es el mo-

tor en el que se apoya esta iniciativa 

dadas sus posibilidades de desarrollo 

que, en muchos casos, supera a las de 

la propia capital. Esto mismo lo reco-

noció el alcalde de Sevilla, Antonio Mu-

ñoz, durante el acto que tuvo lugar en 

la oficina de turismo del Paseo de Mar-

qués de Contadero: «Necesitamos ser 
generosos e intentar cooperar, no com-

petir con municipios pujantes del área 

metropolitana, que son un espejo don-

de mirarse por sus políticas de desa-

rrollo urbanístico».  

Muñoz sabe que las principales pro-

mociones de vivienda se están cons-

truyendo en las localidades cercanas 

a la capital no sólo por las grandes bol-

sas de suelo disponibles sino por las 

ventajas urbanísticas y de infraestruc-

turas que ofrecen municipios como 

Dos Hermanas o Mairena del Aljara-

fe. El hecho de que llegue el metro y 

los distintos nodos de transportes que 

los ayuntamientos han puesto en mar-

cha —como ocurre con Entrenúcleos— 

hace que se conviertan en una zona 

mucho más atractiva que la capital, 

donde las nuevas promociones de vi-

vienda no sólo no gozan de esta in-

fraestructura sino que están muy ale-

jadas del núcleo urbano de la ciudad. 

El alcalde, cuya administración está 

integrada en el nuevo proyecto de Gaes-

co, marca el reto a seguir en los próxi-

mos años: «Convertirnos en un área 

metropolitana de derecho, porque de 

hecho ya lo somos». Se refería Muñoz 
en su intervención en que, si bien en 

la práctica el 55% de la población de la 

provincia se concentra en la corona, 

la obligación política que hay que po-

ner en práctica es «gestionar los ser-

vicios para atraer inversión. Somos la 

capital administrativa de Andalucía 

—señaló—, y también la capital turís-

tica, cultural, económica, universita-

ria, de innovación y de ciencia».  

Pero eso, a su juicio, «no es suficien-

te» y es por ello por lo que volvió a re-

clamar la Ley de Capitalidad para Se-

villa y donde adoptó el rol de alcalde 

del área metropolitana, a sabiendas 

de que «el talón de aquiles que tene-

mos son las infraestructuras para la 

movilidad» y es más sencillo que ad-

ministraciones como el Gobierno cen-

tral apuesten por Sevilla si tienen en 

cuenta que en todo su entorno viven 

1,5 millones de personas —siendo la 

tercera de España—, que ha crecido en 

90.000 habitantes desde 2004, mien-

tras que la capital lo que ha hecho es 

perder población de forma sostenida. 

«Una buena movilidad» 
El éxito para que Sevilla vuelva a atraer 

grandes inversiones como ocurrió en 

1992 tiene que ir de la mano de la ini-

ciativa privada, de forma inexorable. 

Así, Gaesco ha logrado reunir a gru-

pos como Aedas Homes, Bekinsa, Ca-

ralca, CBRE, Grupo Insur, LandCo, Me-

trovacesa y Vía Célere; empresas que 

operan a nivel nacional y que son las 

principales interesadas en que se aca-

be con el cuello de botella que supone 

el déficit de infraestructuras por la fal-

ta de inversión histórica de las admi-

nistraciones en Sevilla.  

En este sentido, el gerente de Gaes-
co, Juan Aguilera dejó claro que el pro-

yecto ‘Sevilla City One’ no pretende «ni 

vender ni poner ladrillos», sino de «pre-

sentar al mundo el atractivo que tiene 

Sevilla como foco de inversión en el mer-

cado nacional e internacional». En este 

sentido, como principal motor para con-

seguirlo puso el crecimiento del área 

metropolitana «vertebrado territorial-

mente en que los ciudadanos han podi-

do elegir entre las distintas poblacio-

nes de la metrópolis el inicio de sus pro-

yectos de vida». Así, a corto plazo, la 

primera corona cuenta con una bolsa 

de suelos de rápida maduración para 

20.000 viviendas y 14.500 viviendas con 

algún régimen de protección. Actual-

mente, se encuentran en fase de promo-

ción residencial suelos para casi 6.000».

La carencia de 
infraestructuras 
frena la captación de 
grandes inversores

∑ Gaesco pone en marcha 
una iniciativa junto a 
las inmobiliarias para 
el desarrollo del área 
metropolitana

Miembros de Gaesco y las inmobiliarias junto al alcalde y otros representantes de la Junta o el Puerto de Sevilla  // ABC

El alcalde reconoce que 
municipios como Dos 
Hermanas son un 
espejo donde mirarse 
«por sus políticas»
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R. S.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, enmarcó ayer la próxima
celebración de las I Jornadas In-
ternacionales Sevilla City One,
Metrópolis del Sur, organizadas
por Gaesco (Asociación de Cons-
tructores y Promotores de Sevi-
lla) con la colaboración del Ayun-
tamiento de Sevilla y la Junta de
Andalucía y la adhesión de AE-
DAS Homes, Bekinsa, Caralca,
CBRE, Grupo Insur, LandCo, Me-
trovacesa y Vía Célere, en una

alianza público-privada, auspi-
ciada desde la Administración
municipal, para captar inversio-
nes en el área metropolitana.

“Hoy, en un marco de colabo-
ración público privada, damos
un paso hacia una estrategia eco-
nómica y de generación de em-
pleo de gran importancia para
Sevilla y su área metropolitana.
Nos unimos aquí grandes empre-
sas, Ayuntamiento y administra-
ción autonómica para así lanzar
un mensaje compartido y claro:
el área metropolitana de Sevilla
es un destino de primer nivel pa-
ra la ejecución de inversiones,
para el desarrollo de proyectos
empresariales e industriales, pa-
ra la construcción de viviendas y
equipamientos y para la apuesta
por sectores estratégicos para
nuestro territorio vinculados al
sector aeronáutico, el espacial, la
innovación, el emprendimiento o
la investigación”, dijo.

Junto a Muñoz, la presenta-
ción contó con la delegada terri-
torial de Fomento, Articulación
del Territorio y Vivienda de la
Junta en Sevilla, Susana Cayue-

las, y el gerente de Gaesco, Juan
Aguilera. Estas jornadas, surgi-
das de la colaboración público-
privada y que tienen como obje-
tivo visibilizar Sevilla como des-
tino prime para la inversión pri-
vada, tanto nacional como inter-
nacional, se celebrarán los días 9
y 10 de marzo de 2023 en el Pa-
lacio de Congresos y Exposicio-
nes de Sevilla, Fibes.

El gerente de Gaesco señaló,
por su parte, que “estas primeras
jornadas internacionales nos

brindan la oportunidad de refle-
xionar tanto a las administracio-
nes y a los operadores e inverso-
res privados”. Respecto al sector
de la promoción inmobiliaria,
recalcó que “es un sector que se
está adaptando con acierto a las
tendencias y a los estándares eu-
ropeos, y donde contribuye no
sólo los operadores privados si-
no también la iniciativa pública,
como está haciendo Emvisesa
para dar solución al problema de
la vivienda en Sevilla”.

Sevilla se apoya en el
área metropolitana
para atraer grandes
inversores
●El Ayuntamiento

destaca la alianza

público-privada en un

evento internacional

de captación
M. G.

Muñoz presenta las primeras jornadas Internacionales ‘Sevilla City One’ organizadas por Gaesco.

El evento para atraer
inversores se celebrará
el 9 y 10 demarzo
de 2023 en Fibes
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Alberto Grimaldi

Mercadona activó ayer jueves su
nuevo servicio de compra por in-
ternet, gracias a la apertura de su
colmena, un centro logístico di-
señado para atender a los clien-
tes que piden los productos de
forma online.

Ubicada en la zona de Higuerón
Sur, la colmena de Sevilla arran-
có ayer su actividad dando servi-
cio a los barrios de la zona centro
de Sevilla, concretamente a nue-
ve códigos postales (de 41001 a
41005, de 41007 a 41009 y
41018), según detalló la cadena
de distribución.

La compañía precisó que a me-
dida que se vaya consolidando la
puesta en marcha de la nueva pla-
taforma, en las próximas sema-
nas se ampliará el servicio a nue-
vos códigos postales cubriendo
gran parte de la provincia de Se-
villa, parte de Huelva y Jerez de la
Frontera. En la colmena de Sevi-
lla trabajan 145 personas, en su
mayoría procedentes de otras
áreas de la compañía.

La puesta en servicio de la col-
mena permite a Mercadona im-
plantar su renovado modelo de la
compra por internet. Para ello, lo
primero que se solicita al los “Je-
fes” online (que es como la cade-
na denomina internamente a los
clientes) es su código postal. Los
que residan en los barrios que ya
reciben el nuevo servicio accede-
rán a través de la nueva web y
aplicación de móvil.

El nuevo diseño de la oferta di-
gital de Mercadona supone una
experiencia de compra online

mucho más intuitiva y sencilla.

Así, permite localizar los produc-
tos a través de categorías o ha-
ciendo uso de un buscador. El
cliente dispondrá de fotos de ca-
da producto, con toda la informa-
ción relevante relativa al mismo.

Aunque la experiencia digital
del cliente será totalmente distin-
ta, Mercadona seguirá mante-
niendo la misma tarifa que el ser-
vicio anterior (7,21 euros/pedi-
do) y amplía el horario de entre-
ga de 7:00 a 22:00 de lunes a sá-
bado en tramos de dos horas a
partir del día siguiente de haber
hecho el pedido. Además, el
cliente puede modificar su com-
pra hasta la noche del día ante-
rior a su entrega.

Juana Roig, directora general
de Mercadona Online, afirmó con
motivo de la puesta en marcha de
la tienda digital que en la compa-
ñía están “muy satisfechos de lle-
gar cada día a más Jefes online, en
este caso en el mercado andaluz

gracias a nuestra Colmena de Se-
villa”. “La expansión y la rentabi-
lidad del canal online son los dos
retos principales a los que nos en-
frentamos”, enfatizó la directiva,
hija del presidente de la cadena
de distribución.

La construcción de la colmena
de Sevilla ha supuesto una inver-
sión total de 25 millones de euros

(cifra que incluye la adquisición
del suelo en licitación pública) y,
sobre una parcela de 30.220 me-
tros cuadrados, tiene una super-
ficie de 9.938 metros cuadrados,
de los cuales 1.850 están destina-
dos a productos frescos, incluyen-
do un área de almacenamiento en
frío para productos refrigerados
y congelados. “Los productos
frescos se reciben y preparan el
mismo día de entrega al cliente
online, por lo que se garantiza la
máxima calidad y frescura”, ase-
guran desde Mercadona.

Este nuevo centro de distribu-
ción es la quinta colmena que
inaugura la compañía, tras las
puestas en marcha de la de Valen-
cia, en 2018; la de Barcelona, en
2019; la de Madrid, en 2020; y la
de Alicante, en mayo de 2022.

La colmena de Mercadona en
Sevilla servirá los pedidos a los
clientes digitales con 30 vehícu-
los con etiqueta ambiental ECO.
Se trata de furgonetas microhí-
bridas, que pueden transportar
hasta 15 pedidos. Los vehículos
han sido diseñados exclusiva-
mente para prestar este servicio.
Cuentan con tres zonas de tempe-
ratura adaptadas a cada tipo de
producto: temperatura ambiente,
refrigerado y congelado.

Además, Mercadona resalta
que las furgonetas del reparto
exclusivo de pedidos online in-
corporan un sistema de descarga
mecanizado que minimiza la
manipulación de la carga, con
objeto de reducir los sobrees-
fuerzos para los trabajadores y el
tiempo de descarga.

La construcción de la colme-
na se ha ejecutado atendiendo
a criterios de sostenibilidad. En
la cubierta del centro logístico
de distribución, Mercadona ha
instalado 648 paneles fotovol-
taicos. Esta fuente de energía
limpia permite a la colmena au-
toabastecerse en su consumo
de energía diario.

En línea con ese objetivo de sos-
tenibilidad y eficiencia, las insta-
laciones han sido diseñadas para
optimizar los pasillos para que los
recorridos de los trabajadores se
realicen en menos pasos.

También la entrada y salida de
vehículos se ha diseñado de for-
ma eficiente y se dispone de dos
muelles para camiones tráiler, lo
que mejora el proceso de aprovi-
sionamiento.

Mercadona abre
la colmena que
permite la nueva
compra por internet
● El servicio de la plataforma exclusiva

para hacer pedidos digitales arranca

en nueve códigos postales de la capital

La construcción
se ha ejecutado
atendiendo a criterios
de sostenibilidad
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Francisco Ferraro, Francisco Herrero y Manuel Hidalgo presentaron el informe en la Cámara de Comercio de Sevilla  // ABC

E. FREIRE 

SEVILLA 

«Una recesión corta y leve». El Obser-
vatorio Económico de Andalucía (OEA) 
coincide con BBVA Research en los ad-
jetivos que aplica a la coyuntura eco-
nómica que se avecina en la comuni-
dad autónoma. Probablemente, habrá 
uno o dos trimestres de crecimiento 
negativo del Producto Interior Bruto 
(PIB) regional, pero a partir de la pri-
mavera de 2023 la situación se ende-
rezará y el saldo económico anual será 
positivo. El mensaje que trasladó ayer 
el presidente del OEA, Francisco Fe-
rraro, es más optimista que aciago. «La 
recesión son dos trimestres de creci-
miento negativo. Es posible que suce-
dan, pero si ocurre tampoco es tan gra-
ve. A veces las palabras generan más 
miedo y más trascendencia. ¿Cómo no-
tará una familia que la economía an-
daluza crezca un 0,1% o que caiga un -
0,1%, o si Andalucía está en fase expan-
siva o recesiva?», inquirió Ferraro 
durante la presentación del último in-
forme sobre la economía regional ela-
borado por el Observatorio con la co-
laboración de la Fundación Cámara. 
«Si la recesión existe y es leve, la gra-
vedad tampoco será tanta. No tenga-
mos miedo a las palabras porque en-

cierran cosas diversas en función de la 
intensidad», insistió. 

Su reflexión apunta a que «nunca 
en la historia económica se ha anun-
ciado con tanta antelación una con-
tracción económica, una recesión, y de 
una manera tan unánime».  Ello, según 
Ferraro, ha provocado una «preocupa-
ción generalizada» y que «buena par-
te de la población viva con la angustia 
de que vamos a entrar en una crisis». 
Dicho esto, el presidente del Observa-
torio rebaja este clima mental de pesi-
mismo e incide en que todos los indi-
cadores y las previsiones de los servi-
cios de estudios avanzan que «nunca 
se habrá visto una recesión tan corta 
y tan poco intensa». 

Este foro de expertos, que se decla-
ra independiente de facciones políti-
cas,  pronostica que la economía anda-
luza crecerá en 2023 un 1,1% (frente al 
2% que había estimado anteriormen-
te) y considera que este impulso mo-
derado «permitirá mantener el nivel 
de empleo actual sin aumentar el paro». 
Este avance se sitúa por debajo del 1,4% 
estimado por el Banco de España para 
el conjunto de la economía nacional. 

Entre los factores que frenan la eco-
nomía andaluza, la sequía cada vez co-
bra más importancia como «elemen-

to diferencial» de la coyuntura regio-
nal, por el gran peso del sector agrario 
en la economñia andaluza, y porque 
merma ya la fuerza exportadora de 
nuestro sector agroalimentario, uno 
de los motores del crecimiento.  

En su informe correspondiente al 
tercer trimestre del año, el OEA ha re-
visado al alza la estimación de creci-
miento de Andalucía para este año 
2022, que sitúa en un 4,3% frente al 3,8% 
de su anterior pronóstico. Las claves 
de esta mejora, según detalló el econo-
mista Manuel Hidalgo, se centran en 
lo que denomina «sorpresas positivas» 
como el tirón turístico, que ha com-
pensado el peor comportamiento del 
consumo doméstico o la positiva evo-
lución de la industria y la energía. Jun-
to a ello, Hidalgo señala que están al 
alza en Andalucía nuevos sectores 
como la informática y las telecomu-
nicaciones, que están impulsando nue-
vos empleos de forma significativa. Así, 
las ocupados en estas actividades han 
crecido un 17% en Andalucía en cifras 
de cotizantes a la Seguridad Social. 

Creado en 1990 por un grupo de eco-
nomistas vinculados a las Cámaras de 
Comercio de Sevilla y Almería, el Ob-
servatorio es uno de los foros de exper-
tos con más solera de Andalucía, en el 
que participa un amplio plantel de eco-
nomistas, algunos de ellos ex-altos car-
gos del anterior Gobierno andaluz de 
PP y Ciudadanos, como Rogelio Ve-
lasco y Manuel Hidalgo, o Elena Man-
zanera, la nueva presidenta del INE 
nombrada recientemente por el Ejecu-
tivo de Pedro Sánchez. 

La sequía lastra ya el PIB andaluz, 
que crecerá solo un 1,1% en 2023

∑ El Observatorio 
augura una recesión 
«corta y leve» que no 
mermará el empleo

«No tengamos miedo a las 
palabras porque encierran 
cosas diversas en función 
de la intensidad», señala 
Ferraro sobre la recesión
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R. A.

El presidente de la Junta, Juanma
Moreno, reconoció el papel que el
Consejo Económico y Social (CES)
desempeña para alcanzar un nue-
vo “urgente y necesario” acuerdo
social con “potentes medidas” pa-
ra hacer frente a la coyuntura eco-
nómica y que funcionen como un
“escudo social lo más amplio posi-
ble”. Moreno clausuró la jornada
sobre participación y diálogo so-
cial con la que el CES conmemoró
el veinticinco aniversario de su
creación y puso en valor labor que
realiza este órgano consultivo en
materia socio-económica.

Tras admitir que es una institu-
ción desconocida por la mayoría
de la sociedad, abogó por impulsar
el reconocimiento y la valoración
de los órganos institucionales “que
hacen una labor complementaria
en el sistema democrático”.

En su primer acto público en el
que coincide con Juan Marín como
nuevo presidente del CES tras su
etapa en la vicepresidencia de la
Junta en la anterior legislatura, el
presidente andaluz tuvo palabras
de reconocimiento y apoyo a Ma-
rín con quien tiene una “gran sin-
tonía personal”. Asimismo, More-
no reconoció el trabajo realizado
por los tres anteriores presidentes
del CES en sus 25 años de existen-
cia, y en los que ha sacado adelan-

te 176 dictámenes, casi todos
aprobados por unanimidad de sus
miembros, entre los que están los
sindicatos, los empresarios, las
universidades, los consumidores,
los ayuntamientos y expertos.

El CES es “muy importante por-
que está incluido en el Estatuto de
Autonomía y forma parte de la co-
lumna vertebral de nuestras insti-
tuciones”, destacó Moreno, quien
resaltó que su labor de fiscaliza-
ción del Gobierno es muy impor-
tante” para la democracia, además
de por su amplia participación so-
cial, ya que representa a una parte
importante de la sociedad civil. En
este sentido, reconoció el valor de
la participación social y admitió

que los gobiernos “siempre tienen
la tentación de gobernar para los
que son más próximos y el esfuer-
zo que tienen que hacer para lu-
char contra esa tendencia”.

Asimismo, Moreno recordó la
voluntad de su Gobierno de impul-
sar un “nuevo, urgente y muy ne-
cesario acuerdo con el que amorti-
guar la situación de incertidumbre

que nos acecha” debido a la crisis
energética, a la inflación, a la gue-
rra en Ucrania y a la sequía. Se
mostró convencido de que Anda-
lucía “capeará mejor el temporal y
se recuperará antes y mejor que el
resto de España si cuenta con el
empuje de toda la sociedad”.

Los puntos esenciales serán im-
pulsar ayudas para las familias
vulnerables, reforzar los servicios
públicos esenciales, apoyar el em-
pleo juvenil, análisis y seguimien-
to de los fondos europeos y su apli-
cación y sacar adelante el proyec-
to de ley de participación institu-
cional, que “marcará un punto de
inflexión en las relaciones con los
agentes sociales”, aseguró.

Juanma Moreno aboga por un
nuevo acuerdo social con el CES

EDUARDO BRIONES / EP

Juanma Moreno y Juan Marín en su primer acto público desde que este fuera nombrado presidente del CES.

● El presidente dice

que el pacto “actuará

como escudo” para

proteger a las familias

y a las empresas

El líder popular reconoce
la labor desarrollada en
los 25 años de historia
del órgano consultivo
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Alberto Grimaldi SEVILLA

Tras un verano en el que la econo-
mía se ha comportado mejor de lo
que se esperaba, el panel de ex-
pertos del Observatorio Económi-
co de Andalucía (OEA) ha revisa-
do al alza el crecimiento para el
conjunto del año 2022, aunque
los claros síntomas de desacelera-
ción también han propiciado que
haya una revisión a la baja del cre-
cimiento del Producto Interior
Bruto (PIB) en 2023, que pasaría
a ser el 1,1% para todo el año
2023, incremento suficiente co-
mo para mantener el nivel de em-
pleo de la comunidad autónoma.

Estas son las principales conclu-
siones del informe Economía An-

daluza. Tercer trimestre, que fue
presentado por el OEA en la Cá-
mara de Comercio de Sevilla ayer.

Francisco Ferraro, presidente
del OEA, explicó que el panel de
economistas ha elevado el creci-
miento de la economía andaluza
para este año en medio punto, ya
que la anterior previsión situaba
el aumento del PIB para 2022 en
el 3,8%. La rebaja de la previsión
en el comportamiento de la activi-
dad económica en 2023 es de nue-
ve décimas, ya que la anterior es-
timación era que crecería un 2%
en el conjunto del año próximo.

Pese a que la contracción de la
economía andaluza, en línea con
el comportamiento de la españo-
la y el de otros países de la Unión
Europea, parece asegurada, pro-
bablemente desde el cuarto tri-
mestre de este año y, sobre todo,
en el primero de 2023, Ferraro

puso de manifiesto que “es posible
que no se llegue a vivir una rece-
sión”, esto es, el crecimiento nega-
tivo en dos trimestres consecuti-
vos. “Hay que restar importancia
a la palabra, porque lo más impor-
tante es que aunque hubiese esa
recesión será muy corta y de muy
poca intensidad”, dijo.

Ferraro explicó que la caída del
ritmo de crecimiento de la activi-
dad que experimentará la econo-
mía andaluza está profunda-
mente ligada al de un escenario
previsible para la economía mun-
dial igualmente débil, si no nega-
tivo. Las razones son de sobra co-
nocidas: la guerra en Ucrania, la
inflación generalizada y, como
consecuencia de ésta, el endureci-
miento de la política monetaria y
del acceso a la financiación.

Pero a pesar de ser un escenario
contractivo, Ferraro señaló que la
previsión de crecimiento de la
economía española no es tan ne-
gativa, dijo antes de repasar dis-
tintas previsiones referidas a
nuestro país que no superan el
1,5% del PIB, si se excluye la del
Gobierno central, que es mucho
más optimista y supera el 2%.

En línea con esa mejor evolu-
ción española en lo que va de año,
el OEA considera necesario revi-
sar el crecimiento económico en
Andalucía para lo que resta del
año y para 2023.

“Mientras se espera que 2022
acabe con un crecimiento ligera-
mente superior al estimado en el
segundo trimestre, no es el caso
para el año que entra en pocas se-
manas”, precisó Ferraro, quien

recordó que, como España, Anda-
lucía vive una dinámica desacele-
radora de la actividad económica
que se está viendo intensificada
por las medidas restrictivas de la
política monetaria y que provoca-
ría “una contracción en el primer
trimestre de 2023, aunque ésta
no debería extenderse más allá de
la primavera siempre y cuando no
se produzca un recrudecimiento
de la guerra de Ucrania ni las con-
diciones climatológicas del in-
vierno provoquen restricciones y
encarecimientos energéticos”.

ANDALUCÍAMÁS
VULNERABLE

El presidente del OEA enfatizó
que las características de la eco-

nomía andaluza pueden hacerla
más vulnerable a dicha probable
contracción económica, por su
mayor dependencia a la activi-
dad productiva exterior, asocia-
da al turismo y a las exportacio-
nes, en concreto las energéticas,
así como del consumo, más
orientado hacia una cesta de bie-
nes que se está viendo afectada
especialmente en los precios
energéticos y de alimentos.

Tampoco ayudará la “secular
peor estructura del mercado de
trabajo”, en el que hay un mayor
peso de la temporalidad y em-
pleos de menor valor añadido
asociados a sectores con menor
resiliencia. Esa debilidad de la
fuerza de trabajo puede afectar a

la evolución del gasto de las fami-
lias si el empleo se deteriora.

Además, está el problema de la
sequía, “cuyos efectos ya eviden-
tes se extenderán de momento
hasta principios de año”.

Para compensar esos factores
que ponen el riesgo el crecimien-
to, la inversión, que ha dado
muestras de un buen ritmo de
crecimiento durante este año.
Por ello es importante cuál va a
ser el ritmo de ejecución de los
fondos europeos, que deben ju-
gar un papel importante.

“En conclusión, el buen com-
portamiento del tercer trimestre
de 2022 y la revisión estadística
realizada por el Instituto de Esta-
dística y Cartografía de Andalu-
cía para el resto de los trimestres
de 2022 nos lleva a revisar al alza
el crecimiento para el año en cur-
so desde el 3,8% hasta el 4,3%.
Sin embargo, por todas las consi-
deraciones anteriores, se reduce
la estimación del crecimiento
económico regional para 2023
desde el 2% estimado en el se-
gundo trimestre hasta el 1,1%, ci-
fra que permitirá mantener el ni-
vel de empleo”, explicó Ferraro.

UNVERANOMEJOR
DE LO ESPERADO

Previamente, Manuel Alejandro
Hidalgo, había explicado las razo-
nes por las que el tercer trimestre
del año se puede considerar como
positivo, teniendo en cuenta que
su comportamiento ha sido mejor
del que se esperaba.

Hidalgo detalló que según el In-
dicador Sintético de Actividad de
Andalucía del Observatorio Eco-
nómico de Andalucía, la econo-
mía andaluza experimentó un
crecimiento intertrimestral del
PIB del 0,1 % en el tercer trimes-
tre de 2022, una décima menos
que el estimado por el Instituto
Nacional de Estadística (INE) pa-
ra el PIB español. Con esta tasa, el
crecimiento interanual del indi-
cador estimado para el segundo
trimestre de 2022 es del 3,5%,
tres décimas inferior al estimado
en la Contabilidad Nacional Tri-
mestral del INE para España.

Entre los principales factores
que explican este débil crecimien-
to pero todavía positivo está que
el consumo residente (el de las fa-
milias andaluzas) tuvo una evolu-
ción negativa entre junio y sep-
tiembre, que sin embargo se vio
compensada por un crecimiento
del consumo de los no residentes,
gracias a una afluencia turística
mejor de la esperada. También la
industria y los servicios ligados al
proceso de la digitalización tuvie-
ron comportamientos positivos.

Además, el mercado de trabajo
ha seguido creciendo, “aunque
hay indicadores contradicto-
rios”, dijo Hidalgo, que explicó
que “las causas de la disparidad
son variadas, y no todas conoci-
das, pero parece que se están ex-
perimentando las consecuen-
cias del reajuste en los paráme-
tros que lo definen (como tipos
de contratos, horas trabajadas
por contrato, etcétera), así como
de la nueva regulación que obli-
ga a realizar una lectura pruden-
te de los mismos”.

El OEA revisa al alza el crecimiento
andaluz en 2022 pero baja el de 2023

A. G.

Francisco Ferraro, Francisco Herrero y Manuel Alejandro Hidalgo durante la presentación del informe del OEA ‘Economía Andalucía. Tercer Trimestre’.

● El incremento débil pero en positivo, del 0,1%, del PIB regional en el tercer trimestre

sitúa el aumento para el conjunto del año en el 4,3%● El próximo descendería a un 1,1%

Exposición a las recesiones
en Reino Unido y Alemania

Los economistas del OEA coinci-
den en que la recesión en Reino
Unido y la previsible de Alemania
tendrán efectos negativos sobre
la economía andaluza. Francisco
Ferraro señaló que los efectos pa-
ra Andalucía serían “sin duda sig-
nificativos”, dado que son dos eco-
nomías de “gran importancia para
España” y que atraviesan por “difi-
cultades”. Alemania por sumayor
cercanía al conflicto de Ucrania,
sumayor dependencia energética
del gas importado y por la impor-
tancia de las relaciones comercia-
les con China, “tiene unas pers-
pectivas de lasmás negativa de

Europa”. Las relaciones comercia-
les con nuestro país, prosiguió,
son “muy importantes” y el turis-
mo alemán también es primordial
para Andalucía. Algo semejante
ocurre con Reino Unido, aunque
su crisis está ligada a problemas
político-económicos generados
por los errores política económica
del Partido Conservador y el Bre-
xit. Su recesión “tiene trascenden-
cia sobre la economía andaluza
porque el flujo de turistas británi-
cos esmuy importante”. Ferraro
cree que por ello en algo puede
afectar pero no de forma tan gra-
ve como en esos países.
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Alberto Grimaldi SEVILLA

Desde hoy, 25 de noviembre, fe-
cha del Black Friday de 2022 has-
ta la primera semana de enero,
los pedidos online se multiplican
exponencialmente.

Los andaluces compran cada
vez más artículos en comercios
electrónicos de cara a la campa-
ña navideña, cuyo pistoletazo de
salida es este viernes negro im-
portado desde EEUU. Le segui-
rán el cyber monday –el próximo
lunes–, los regalos de Navidad y,
fundamentalmente, los que se
hacen en la Epifanía.

“La de los Reyes Magos es la se-
mana de mayor trabajo para un
centro como el nuestro”, confiesa
Ana Rivera de los Santos, área
manager de la Delivery Station de
Amazon en Sevilla capital, una
empleada que trabaja hace un
lustro con la empresa fundada
por Jeff Bezos y que dice orgullo-
sa: “El primer paquete que Ama-
zon repartió en Andalucía pasó
por mis manos”. Entonces el cen-
tro de distribución estaba en Pal-
mete y no en la ZAL del puerto se-
villano, donde actualmente 86
personas trabajan las 24 horas de
cada día en distintos turnos para
asegurar que los pedidos llegan
puntualmente a clientes de la
provincia de la provincia de Sevi-
lla y parte de la de Huelva en el
plazo establecido por el principal
marketplace del mundo.

La mañana en la que este perió-
dico visita las instalaciones del
puerto de Sevilla, Amazon repar-
tón en su zona de influencia
14.000 paquetes.

El récord de paquetes reparti-
dos en una sola jornada de este
centro para Sevilla y parte de
Huelva se estableció en la Navi-

dad de 2020, muy marcada por
las restricciones de la pandemia,
con 71.000 envíos, recuerda

Lo mismo ocurre en otros tres
centros similares a éste ubicados
en Málaga, El Puerto de Santa
María (Cádiz) y Alcalá de Guadaí-
ra, que atiende a la provincias que
no tienen su propio centro. Ade-

más existe un centro en Granada
que no es propio de Amazon, sino
que lo opera un operador contra-
tado por la multinacional.

El crecimiento de la demanda
de Amazon en Andalucía se ha he-
cho tan grande, que además de es-
tos centros de distribución, existe
en Dos Hermanas otro centro, de

mayor tamaño, donde se prepa-
ran los típicos paquetes o sobres
de cartón con la flecha en forma
de sonrisa que los clientes reciben
en sus domicilios, lo que interna-
mente se llama un Fulfillment
Center, y que llevan el nombre del
código del aeropuerto más cerca-
no, así que el del polígono Sen na-
zaremo se denomina SVQ1. Es el
único de este tipo en Andalucía,
aunque en España hay diez.

Los paquetes ya preparados en
ese centro llegan a los otros cuatro
distribuidos en tres provincias en
camiones. Así que en estas Delivery
Stations es donde se organiza el re-
parto, se confeccionan las rutas y
se cargan las furgonetas que circu-
lan por las calles de Andalucía.

El reparto de última milla no lo
hace Amazon directamente, sino
que los subcontrata con empresas
de logística locales. Son los Deli-
very Service Partner. Y ya van por
su segunda generación, la 2.0.

Estas son empresas creadas ex
profeso para repartir con Ama-
zon, aplicando criterios de soste-
niblidad.

Los vehículos de reparto hasta
la casa de los andaluces no son del
gigante del comercio electrónico,
sino de esas micropymes, tanto
las que no tienen ninguna inden-
tificación como la que están rotu-
ladas con la marca Amazon, y en
ese caso, la compañia les remune-
ra por hacer marca mientras re-
parten. Si las furgonetas son eléc-
tricas, la compañía facilita la car-
ga en la propia plataforma sin cos-
te para el socio distribuidor.

Alejandra Cardona Ortiz es pro-
pietaria de uno de esos socios
2.0. Trabajaba para Amazon en
Barcelona como mozo de alma-
cén y aprovechó la oportunidad
que la compañía ofreció para
crear un Delivery Service Partner
2.0. En el centro de Sevilla capi-
tal hay cuatro de este tipo y siete
de primera generación.
Click&Home, que es como se lla-
ma su empresa trabaja en exclu-
siva para Amazon. pero no es
obligatorio. Tiene 55 empleados
fijos que pueden llegar a 80 en
esta época de máxima demanda.

COMERCIO ELECTRÓNICO

¿Cómo reparte Amazon
sus paquetes en Andalucía?

● El gigante del comercio ‘online’ desde hoy, ‘Black Friday’, hasta los primeros
días de enero recibe un aluvión de pedidos que distribuye desde tres provincias

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Imagen de las furgonetas preparadas, tras ser revisadas una a una, para cargar los paquete en la Delyvery Station de Sevilla.

Un empleado de un Delyvery Service Partner carga una furgoneta eléctrica.

Empleados de Amazon preparan las rutas de los repartidores.
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R. S.

El Banco de Alimentos de Sevilla
tiene un objetivo claro en la pró-
xima Gran Recogida 2022: supe-
rar el medio millón de kilos. Este
fin es un paso fundamental para
lograr alcanzar las 7.000 tonela-
das de alimentos que la entidad
precisa para poder hacer frente a
los repartos que se realizan a las
entidades colaboradoras. El
Ayuntamiento de Sevilla, y la
Fundación Banco de Alimentos
de Sevilla (BAS) presentaron el
pasado miércoles la campaña que
se va a desarrollar en 480 puntos
de recogida a partir del 25 de no-
viembre con la ayuda de 5.000
personas voluntarias. Muñoz vol-
vió a realizar un llamamiento a la
solidaridad de los sevillanos para
apoyar esta campaña. “Sevilla es-
tará a la altura”, dijo.

En esta edición se volverán a
combinar dos vías de donación en
las superficies comerciales de la
provincia: la tradicional recogida
de alimentos y la aportación eco-
nómica en línea de caja (habilita-
da hasta el 6 de diciembre) para
que el donante elija la opción que
más le convenga. Aceite, leche,
arroz, legumbres y caldo son los
alimentos más necesarios y que se
esperan conseguir a través de las
donaciones de los clientes.

“Tanto los alimentos recogidos
físicamente con la ayuda del vo-
luntariado como los fondos re-
caudados a través de línea de ca-
ja, podemos garantizar que serán
invertidos íntegramente para
atender a las familias beneficia-
rias de la provincia de Sevilla”,
recordó Francisco Arteaga, presi-
dente de la fundación.

Además, explicó que la Gran
Recogida de Alimentos es una de
las acciones más importante que
el banco desarrolla a lo largo de
año y que, por ello, necesita de la
ayuda de toda la ciudadanía para
conseguir un gran éxito en esta
campaña. El objetivo marcado
por la Fundación Banco de Ali-
mentos de Sevilla es conseguir
500.000 kilos de alimentos. Si no
se alcanza este objetivo, el Banco
verá mermada la posibilidad de
proporcionar a sus entidades co-
laboradoras los alimentos bási-
cos que las personas beneficia-
rias necesitan para cubrir sus ne-
cesidades alimentarias de mane-
ra adecuada durante los prime-
ros meses del 2023, insistió.

Por su parte, Antonio Muñoz,
señaló que “esta campaña cuenta
con todo el respaldo del Ayunta-
miento y estamos seguros de que,
como es habitual, la población se-
villana volverá a dar una respues-
ta a la altura, demostrando su

compromiso y su solidaridad. El
Banco de Alimentos realiza una la-
bor fundamental en apoyo de la
población más vulnerable y así lo
ha demostrado en situaciones tan
complicadas como la crisis sanita-
ria y estoy convencido de que vol-
verá a hacerlo en la actual coyun-
tura económica que estamos vi-
viendo actualmente”, dijo el alcal-
de de Sevilla, quien participó el
miércoles en el acto de presenta-
ción de esta campaña, que se rea-
lizó en el Ayuntamiento.

Bajo el lema Comer no puede ser
un lujo, la Fundación Banco de
Alimentos de Sevilla realiza un
llamamiento a la población a que
nuevamente participe activa-
mente en esta campaña. Como
dato, Arteaga comentó que el ob-
jetivo del equipo del Banco de
Alimentos es “abrir cada día las
puertas de nuestros almacenes
con el compromiso de atender
adecuadamente a todas las enti-
dades que vienen a recoger los
alimentos que posteriormente
distribuyen a esas familias que se
encuentran en un momento com-
plicado y, por supuesto, para po-
der hacerlo necesitamos de cada
uno de vosotros/as”. A lo que
añadió que el Banco de Alimen-
tos de Sevilla “precisa de 7.000
toneladas de alimentos para po-
der hacer frente a los repartos

que se realizan a las entidades
colaboradoras”.

Además de los puntos recogida
establecidos por toda la provincia,
también se ofrecen los siguientes
métodos de donación: Página web
www.supersolidario.com, sistema
por el que todos los donantes pue-
den realizar la compra de cestas bá-
sicas de alimentos o bien, elegir
productos determinados. A través
de este método los donantes tienen
la posibilidad de solicitar su certifi-
cado fiscal de donación o bien, ha-
cerse donante habitual de la funda-
ción. Aquellos que no deseen certi-
ficado de donación pueden hacer-
lo vía: Código de Bizum 33495, eli-
giendo la opción realizar un dona-
tivo. Donación en las cuentas ban-
carias: BBVA: ES24 0182 6000
1402 0801 8302; Santander: ES75
0049 1256 3721 1006 3782.

El Banco de
Alimentos necesita
7.000 toneladas
de comida
● LaGranRecogida deAlimentos arrancará el

25 de noviembre en 480 puntos de la provincia

y espera recaudarmediomillón de kilos

M. G.

Presentación de la campaña ‘Comer no puede ser un lujo’ del Banco de Alimentos de Sevilla.

También se puede
colaborar vía
‘supersolidario.com’,
Bizum y transferencia
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S. V.

Un total de 143 voluntarios par-
ticiparon en la jornada de recogi-
da de residuos en el río Guadal-
quivir a su paso por Santiponce,
organizada por Coca-Cola Euro-
pacific Partners Iberia y la Fun-
dación Chelonia, con la colabora-
ción de la Consejería de Fomen-
to, Articulación del Territorio y
Vivienda de la Junta de Andalu-

cía, Ayuntamiento de Santipon-
ce, Fundaciones del Sevilla FC y
Real Betis Balompié, entidades
como ESIC y Proyecto Hombre,
así como Grupo Serenísima, Ho-
tel Kivir y Hotel Bécquer.

Esta iniciativa, que se enmarca en
el programa Mares Circulares –de-
sarrollado por Asociación Chelo-
nia, Fundación Ecomar, Asociación
Vertidos Cero y Liga para la Protec-
ción de la Natureza (LPN) e impul-
sado por Coca-Cola–, consiguió re-
coger un total 522 kilos de residuos,
entre los que destacan 67 kilos de
PET. El PET recogido será reinte-
grado en la cadena de valor de Co-
ca-Cola como parte de su hoja de
ruta hacia la economía circular.

Manuela Carretero Torres-Ter-
nero, gestor de Asuntos Públicos,
Comunicación y Sostenibilidad
en Sevilla, de Coca-Cola Europa-
cific Partners Iberia, destacó la
importancia de la colaboración
entre diferentes instituciones en
“favor de la sostenibilidad am-
biental y en la concienciación pa-
ra conseguir que nuestros entor-
nos marinos sean preservados y
ningún residuo acabe en ellos.
Hemos de ser conscientes de que
todos tenemos una responsabili-
dad que debemos asumir para de-
jar a las futuras generaciones un
entorno mejor del que nos encon-
tramos. Agradecemos la colabo-
ración de los voluntarios que han
dado un ejemplo de lo que, jun-
tos, somos capaces de conseguir”.

Los monitoreos no han dejado de
realizarse durante la pandemia y se
llevan a cabo dos veces al año con
el objetivo de contar con un mues-
treo de los residuos encontrados.

Más de 140 voluntarios limpian el río
Guadalquivir y recogen 522 kilos de residuos
Laacciónseharealizado

asupasoporSantiponcey

seenmarcaenelprograma

MaresCirculares

M. G.

Voluntarios en la recogida de residuos en el río Guadalquivir.
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J. J. BORRERO/ VALME J. CABALLERO 

SEVILLA 

La ministra de Transporte, Movilidad 

y Agenda Urbana, Raquel Sánchez, de-
mostró ayer no tener ninguna prisa por 

la firma del convenio de financiación 

del tramo norte de la línea 3 del Metro 

de Sevilla. Se firmará «en breve; en las 

próximas semanas», dijo la ministra a 

pregunta de los periodistas tras llegar 

a Dos Hermanas para una visita insti-

tucional acordada con el alcalde naza-

reno, Francisco Rodríguez, para tratar 

sobre el soterramiento del ferrocarril. 

La ministra parecía ajena a la inquie-

tud que ha generado en Sevilla el tra-

siego de los borradores del convenio 

por el que Gobierno y Junta de Andalu-

cía se tienen que repartir la factura de 

1.300 millones a la que ascenderá la obra 

y al resquemor que levantan los ante-

cedentes de los retrasos históricos pa-

decidos cuando se habla de dinero y 

metro para la capital andaluza.    

Según Raquel Sánchez el convenio, 

que se han ido pasando las adminis-

traciones en los últimos meses está to-

davía en «fase de tramitación», aun-

que en la negociación portavoces de 
ambos gobiernos se han culpado mu-

tuamente de los retrasos y han con-

minado a la otra parte a la firma in-

mediata del documento, más como ad-

versarios políticos que como 

representantes institucionales. 

El borrador ha sido aceptado por 

las partes definitivamente después de 

que la Junta admitiera este miércoles 

el pago íntegro de los trenes que ope-

rarán la línea, estimado en 66 millo-

nes de euros.  

 En el último borrador se fija el pago 

al 50 por ciento Junta de Andalucía -

Estado de los 1.301 millones de euros 

en los que se ha cuantificado el coste 

de la infraestructura del tramo norte 

de la línea 3 del metro de Sevilla, de 9 

kilómetros. 

Tras comunicar el acuerdo,  no sin 

antes criticar la «cicatería» del Gobier-

no con Sevilla, la consejera de Fomen-

to, Marifrán Carazo, remitió el miér-

coles por la tarde una carta por correo 

electrónico a la ministra proponién-

dole la «firma» del convenio hoy apro-

vechando que la ministra prolongará 

su estancia en la provincia para par-

ticipar esta mañana en Fibes en el en-

cuentro sobre movilidad MOW Forum 

Andalucía. 

En la misiva, Carazo exponía la im-

portancia de no demorar la firma del 

«convenio sobre el que hemos venido 

trabajando para la financiación de la 

construcción del tramo norte de la lí-

nea 3 del Metro, proyecto de enorme 

importancia para favorecer la movili-

dad de Sevilla y su área metropolita-
na». 

La urgencia del alcalde 
Las prisas no son exclusivas de la Jun-

ta. En este contexto, el alcalde de Se-

villa, Antonio Muñoz, pedía ayer a pri-

mera hora de la mañana a ambas ad-

ministraciones que cierren cuanto 

antes el convenio «en aras a ganar la 

credibilidad de los ciudadanos».  

Muñoz participó ayer en el mismo 

foro al que acude este viernes la mi-

nistra. En su intervención, en presen-

cia del presidente de la Junta, Juanma 

Moreno, y la consejera de Fomento, 

Marifrán Carazo, el alcalde reconocía 

que «necesitamos la firma y licitación 

de manera inmediata» de las obras del 

tramo norte y ha asegurado que así se 

lo trasladará a la ministra. 

Horas después en otro acto, Antonio 

Muñoz aseguraba que en las últimas 24 

horas había hablado tanto con la mi-

nistra como el presidente sobre el con-

venio confirmando que está «listo para 

ser firmado», antes de final de año.  

La ministra, dijo ayer en Dos Herma-

nas que la consejera «sabe» que el  con-

venio está «en esa fase de tramitación», 

y que «convenios de esta categoría no 

se formalizan en una servilleta toman-
do un café» y esgrimiendo que, en cual-

quier caso, ya está «acordado el conte-

nido» del documento, en el que ambas 

partes asumen una financiación al 50 

por ciento que según Raquel Sánchez 

cumplirá el Gobierno. 

Sánchez pedía públicamente a Ca-

razo que informe de su lado «cómo lle-

va la tramitación» del convenio la Ad-

ministración andaluza. 

«Que nadie dude del compromiso 

del Gobierno», resaltó la ministra so-

cialista, recordando que los Presupues-

tos Generales del Estado (PGE) de 2023, 

que acaban de ser aprobados por el 

Congreso de los Diputados, recogen ya 

la «cantidad suficiente» de 20,19 mi-

llones para comenzar las obras de esta 

iniciativa, como sucede igualmente con 

los nuevos presupuestos autonómicos. 

El metro, segundo plato 
de la visita de la ministra 
de Transportes a Sevilla 

∑ Sánchez trata con el alcalde de Dos 
Hermanas inversiones de Adif sin dar 
fecha para la firma del convenio del 
tramo norte de la línea 3  

∑ La Junta quería firmar hoy mientras 
Antonio Muñoz insta a hacerlo de 
inmediato para no perder credibilidad

La ministra asegura que 
sigue su tramitación y se 
firmará «en breve», porque 
«no se puede hacer en una 
servilleta tomando café» 
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Según fuentes del Gobierno el pa-
sado 25 de octubre «se mandó des-
de el Ministerio un borrador con un 
añadido que sugería la Abogacía del 
Estado, simplemente para garanti-
zar que la financiación siempre es-
tuviera garantizada en los Presu-
puestos Generales del Estado». 

Incertidumbres 

La ministra pedía ayer «rigor» y que 
el proyecto no sea sometido «a más 
incertidumbres», después del últi-
mo cruce de declaraciones entre las 
administraciones estatal y autonó-
mica en torno al citado convenio, 
que ha tenido en la financiación de 

los nuevos trenes su último episo-
dio. 

Hoy se espera que Raquel Sánchez 
especifique los trámites administra-
tivo pendientes para poder firmar el 
acuerdo institucional. 

Tras la intervención de la minis-
tra, el alcalde nazareno, Francisco 
Rodríguez aprovechó para decir que 
su pueblo sigue a la espera de que 
la Junta de Andalucía proceda a la 
tramitación de la ampliación pro-
yectada en su día para la llegada de 
la línea 1 al casco urbano de Dos Her-
manas. Otro viaje más de ida y vuel-
ta de los reproches institucionales 
sobre le metro de Sevilla 

El metro sobre el 

puente de la Línea 1 que 

conecta Sevilla con la 

primera parada de San 

Juan de Aznalfarache  // 

VANESSA GÓMEZ
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ÁLVARO HOLGADO 

SEVILLA 

La falta de frecuencias ferroviarias y 

los agujeros en la red de trenes anda-

luza son patentes. Así lo vienen de-

nunciando los colectivos ferroviarios, 

como este jueves a las puertas de la 

estación de tren de Granada. La Anda-

lucía Oriental, sobre todo la que se ha 
terminado por llamar «vaciada» ante 

de la desidia y la ausencia de inversio-

nes en la zona, es, con diferencia la 

más agraviada.  

El ruido ciudadano se escucha casi 

siempre con los mismos nombres: 

Jaén, Granada o Almería, con deudas 

de infraestructuras algunas datadas  

desde hace décadas. «Queremos unir 

la lucha por un planeta sostenible y 

frenar la emergencia climática con un 

trasporte público y social. Granada es 

sin duda una de las ciudades más dis-

criminadas. No tenemos cercanías. Sin 

comunicación en media distancia con 

el resto de provincias. Ni siquiera po-

demos beneficiarnos de los descuen-

tos del Gobierno a nivel nacional. No 

hay tren que coger para beneficiarse» 

explica Mar Solera Valero, miembro 

de la plataforma por el tren en Grana-

da y Andalucía. 

En ese sentido, ante de la falta in-

versión existe un debate candente en-

tre Junta y Gobierno que, ante la inac-

ción de este último, propone hacerse 

cargo de las competencias o al menos 

encontrar la fórmula para tapar esos 

‘agujeros’ en el mapa ferroviario. Al-

gunos de ellos históricos, pero otros, 

a punto de llevarse a cabo ante la in-

minencia de la Alta Velocidad frente 

a los trenes convencionales. «Nos preo-

cupa muchísimo, por ejemplo, el po-

sible cierre de la línea Granada-Loja-

Antequera. Vuelve a perjudicarnos. 
Otra vez. Si el Gobierno no puede ha-

cerse cargo, que pasen sus competen-

cias» insiste Solera Valero. 

Malestar creciente 
Concentraciones como las de este jue-

ves en Granada se están dando de ma-

nera reiterada en los últimos meses, 

sobre todo ante la comparación con la 

inversión en otras partes del Estado 

frente a la comunidad andaluza. El 

lema de esta «y de los cientos de actos 

que se están dando por toda España» 

es sencillo: «Por un tren que vertebre 

el territorio y enfríe el planeta». 

Esa dualidad, la de la sostenibilidad 

y la vertebración, es la base de la pro-

testa. Pero tal y como señalan desde 

la plataforma, el modelo del AVE en el 

que incide constantemente el Gobier-

no acaba por ser igualmente contami-

nante e insostenible por mucho que 

vaya sobre vías de tren. 

En ese sentido se ha pronuncia el 

portavoz de José Antonio Barrera Es-

pín, portavoz de la Plataforma Anda-

luza por el Tren y de la plataforma fe-

rroviaria en Almería, a preguntas de 

este periódico. «Es un errar en el error» 

lamenta cuando define  la actual po-

lítica ferroviaria. «El modelo AVE ha 

dejado prisioneros históricamente, 

desde el inicio de su construcción en 

el año 92; el PSOE está dando mues-

tres y sigue creyendo en este tipo de 

movilidad que mueve menos de 30.000 
personas mientras los convenciona-

les y cercanías mueven dos millones 

de personas. Aquí estamos en el deba-

te de siempre, o gobiernas para la ma-

yoría o para unos pocos. Con un kiló-

metro de AVE dan para 20 de conven-

cional. Además del gasto de energía» 

ha incidido. 

El futuro pasaría por la recupera-

ción de líneas como las de Linares-

Baeza, Bobadilla-Córdoba, Guadix-

Baza-Almanzora, así como los litora-

les olvidados de Motril o Almería. Todo 

contando, claro, con su conexión siem-

pre en duda con el Corredor Medite-

rráneo y en línea dual para el trans-

porte de mercancías y pasajeros. 

«Se trata de colocar a Andalucía en 

ese gran salto que debe dar para el fu-

turo: sin contaminar y vertebrando las 

zonas vaciadas. Pedimos y defende-

mos el tren convencional. Somos par-

tidarios de una red de cercanías por-

que es lo que mueve a la gente. Desde 

Adra hasta Almería, en 50 kilómetros, 

se da una conurbación de 500.000 ha-

bitantes. Se tiene que dar opción a op-

ciones solventes como esta» señala el 

portavoz ferroviario. 

«Como ciudadanos, quién tenga la 

competencia no debería de ser deter-

minante. El tema es que se preste el 

servicio. Que haya convenios con el 

Estado, que se hagan inversiones...Que 

no estén colocados en la lógica del y 

tú más. Si tiene que haber una Adif an-

daluza, es cuestión de verlo si eso es 

lo que quiere la Junta. El tema es que 
el ciudadano no esté desatendido... Eso 

es lo primordial», resume.

La plataforma del tren denuncia el 
abandono de la red de cercanías

∑ Piden al Gobierno que 
si no puede invertir 
ceda las competencias 
a la Junta

Apuestan por fomentar los 
trenes convencionales y de 
corta y media distancia 
frente al modelo que 
prioriza el AVE
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La delegada de Fomento, 
Articulación del Territorio y 
Vivienda en Sevilla de la Junta 
de Andalucía, Susana Cayue-
las, participó ayer en el acto 
de ’Sevilla City One’ y destacó  
los proyectos de mejora de la 
movilidad en el área metropo-
litana, como el tranvía de 
Alcalá de Guadaíra o, sobre 
todo, la puesta en marcha del 
tramo norte de la línea 3 de 
metro, cuyo convenio de 
financiación está a punto de 
firmarse. Cayuelas, explicó 
que «ejemplos de esa apuesta 
de la Junta es la digitalización 
del transporte público», con 
iniciativas como la nueva 
tarjeta de transporte a toda 
Andalucía, que permitirá 
viajar en todos los transpor-
tes público y que en Sevilla 
está prevista esa integración 
tarifaria efectiva de la tarjeta 
del consorcio en el núcleo de 
cercanías en el primer 
semestre de 2023.

En 2023 se activará 
la tarjeta integrada 
de transportes
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J.J.B/ V. J. CABALLERO 

DOS HERMANAS 

La tramitación del deseado soterra-

miento del ferrocarril en Dos Herma-

nas no parece que será tan intrincada 

como la de todo lo que concierne al Me-
tro de Sevilla. La visita de la ministra 

demuestra el interés del Gobierno de 

Pedro Sánchez en ese proyecto, un in-

terés que no se antoja ajeno a la reco-

nocida adscripción al sanchismo del 

exalcalde socialista Francisco Toscano 

y de su sucesor, Francisco Rodríguez.  

En la reunión, «intensa y fructífe-

ra» según la ministra, se informó de 

la próxima licitación del Estudio In-

formativo de la integración del ferro-

carril, la línea C1, en la zona centro de 

Dos Hermanas para que, una vez con-

cluido, se pueda seguir avanzando en 

la promoción del transporte público 

que hace las ciudades «más amables, 

humanas y sostenibles». 

Raquel Sánchez ha asegurado que 

«se ha hecho un análisis preliminar 

de distintas opciones de soterramien-

to, disposición de apartaderos, enca-

jes de trazado y arquitectura de la es-

tación y la solución más viable es la de 

soterrar 1.245 metros en el entorno de 

la estación de Dos Hermanas, trasla-

dando la playa de vías de su situación 

actual a la estación de Cantaelgallo, 

mientras se eliminan cuatro pasos a 

distinto nivel y un paso superior pea-

tonal». Esta opción requiere una in-

versión inicial estimada de unos 145 

millones de euros. 

El alcalde, aseveraba al respecto que 
se trataba de un «hito histórico» que 

se lleva pidiendo más de dos décadas 

y que se ha reclamado gobierno tras 

gobierno aunque no se va a materia-

lizar hasta ahora. 

Diferentes partidos políticos han 

reclamado este soterramiento a lo lar-

go de los años. Incluso, ha habido has-

ta peticiones populares, vía internet, 

por la conocida como plataforma para 

el cambio change.org. 

Esta construcción traería consigo 

la eliminación de problemas de inun-

dación en determinados puntos cuan-

do llueve y mejoraría la movilidad en 

Dos Hermanas. 

Además, en el encuentro también 

se trató la adjudicación inmediata del 

proyecto del nuevo apeadero de Casi-

lla de los Pinos en enero de 2023. 

El alcalde explicaba que esto se so-

licitó al inicio de esta legislatura y que 

se adjudique es algo «importantísimo 

para el desarrollo de la ciudad» que 

está creciendo hacia el norte y va a dar 

servicio al nuevo palacio de Congre-

sos, un espacio con 17 hectáreas don-

de se están ejecutando cuatro grandes 

pabellones que darán servicio a la co-

rona metropolitana. 

La ministra quiso agradecer el «ex-

celente trabajo municipal» de todos 

los proyectos que serán financiados 

con cargo al Plan de Recuperación.

Vía libre del Gobierno al 

soterramiento del tren 

en Dos Hermanas  

∑ El Gobierno asegura 
que después de 2023 
habrá partidas para 
ejecutar el proyecto 

El estudio de viabilidad 
realizado por Adif con 1.245 
metros soterrados tendría 
una inversión inicial de 145 
millones  

Los presupuestos ya 
aseguran el estudio de 
viabilidad previo a la 
redacción de un proyecto 
demandado durante añosD
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R. S.

La ministra de Transportes,
Movilidad y Agenda Urbana,
Raquel Sánchez, anunció ayer
la próxima licitación del Estu-
dio Informativo del soterra-
miento del ferrocarril en Dos
Hermanas. Una vez finalizado
el estudio de viabilidad, el Mi-
nisterio está listo para dar en
2023 los siguientes pasos en la
definición del proyecto para so-
terrar la línea C-1 del Cercanías
de Sevilla a su paso por el mu-

nicipio, tal y como explicó la
ministra tras un encuentro con
el alcalde de Dos Hermanas,
Francisco Rodríguez. Además,
anunció que Adif adjudicará el
proyecto del nuevo apeadero
de Casilla de los Pinos en enero
de 2023.

El estudio de viabilidad reali-
zado por Adif recoge que, en
principio, la solución más via-
ble es la de soterrar 1.245 me-
tros en el entorno de la estación
de Dos Hermanas, trasladando
la playa de vías de su situación

actual a la estación de Cantael-
gallo, mientras se eliminan
cuatro pasos a distinto nivel y
un paso superior peatonal. Di-
cha solución requiere una in-
versión inicial estimada de
unos 145 millones de euros.

Los Presupuestos Generales
del Estado de 2023 incluyen
una partida para el Estudio In-
formativo que desarrollará las
soluciones definitivas. “Hoy
hemos presentado al alcalde el
estudio de viabilidad con el que
hemos hecho un análisis preli-
minar de distintas opciones de
soterramiento, disposición de
apartaderos, encajes de traza-
do y arquitectura de la esta-
ción”, aseguró Sánchez.

Los objetivos principales del
proyecto de soterramiento de
la línea C-1 de Cercanías de Se-
villa (Lebrija-Lora del Río) en
su recorrido por el núcleo urba-
no son eliminar el efecto barre-
ra, resolver los problemas de

inundación, mejorar la comu-
nicación de Dos Hermanas con
Sevilla. Sánchez recordó que
con 28 millones de fondos Next

Generation se harán realidad
muchos proyectos impulsados
por la Junta y Dos Hermanas.

El soterramiento del tren
en Dos Hermanas cuesta
145 millones de euros
●Enenero de 2023Adif adjudicará el proyecto

del nuevo apeadero deCasilla de losPinos

MINISTERIO DE TRANSPORTES

La ministra Raquel Sánchez y el alcalde Francisco Rodríguez, ayer.
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La Junta recurrirá en los tribunales el impuesto de solidaridad

cuando el Gobierno lo apruebe
"Ha sido un nuevo y contundente ataque a nuestra autonomía", según ha recalcado el

presidente, quien ha apuntado que el único instrumento que tiene su Gobierno para

responder es el judicial, de manera que están esperando a que ese nuevo impuesto se

apruebe definitivamente, para recurrirlo. "No estamos de acuerdo porque, más allá del

contenido y el fondo, son las formas, de manera improvisada y grosera contra la propia

autonomía andaluza y eso no lo podemos consentir", ha añadido.

original

Juanma Moreno durante la sesión de control en el Parlamento andaluz. / Joaquín Corchero (Sevilla)

El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, ha asegurado que su Gobierno

recurrirá en los tribunales el impuesto de solidaridad  a las grandes fortunas  del Ejecutivo de la

nación una vez que se apruebe de manera definitiva porque es un "ataque" a la autonomía

andaluza, después de la decisión de eliminar el Impuesto de Patrimonio en la comunidad.

Moreno ha señalado que es evidente que estamos ante un "ataque frontal a nuestra

autonomía" porque, curiosamente, cuando la Comunidad de Madrid eliminó hace años el

impuesto de patrimonio, el Gobierno "no dijo nada y, sin embargo, cuando lo ha hecho

Andalucía", el Ejecutivo de Pedro Sánchez "sí ha actuado contra" esta comunidad.

"Ha sido un nuevo y contundente ataque a nuestra autonomía", según ha recalcado el

presidente, quien ha apuntado que el único instrumento que tiene su Gobierno para responder

es el judicial, de manera que están esperando a que ese nuevo impuesto se apruebe

definitivamente, para recurrirlo.

"No estamos de acuerdo porque, más allá del contenido y el fondo, son las formas, de manera

improvisada y grosera  contra la propia autonomía andaluza y eso no lo podemos consentir", ha

añadido.
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El candidato del PP a la Alcaldía, José Luis Sanz, junto al consejero de Política, Industrial y Energía, Jorge Paradela  // ABC

ABC 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-

villa, José Luis Sanz, junto al conseje-

ro de Política, Industrial y Energía, Jor-

ge Paradela, aprovechando su presen-

cia en el Think Tank ‘Estudio Sevilla’, 

presentó su plan para que Sevilla sea la 

capital aeronáutica y espacial del Sur 

de Europa y la sede de los nuevos pro-

yectos de Airbus. En este sentido se ha 

comprometido a impulsar desde su car-

go como senador y en el futuro desde la 

Alcaldía acciones para conseguir que 

Sevilla sea sede de otro gran proyecto 

europeo o mundial, el A200M o A410M, 

como ocurrió en su día con el megapro-

yecto A400.  

Sanz explicó que «hemos conocido 

por prensa especializada del sector ae-

roespacial, un nuevo futuro programa, 

denominado inicialmente como posi-

ble A200M o A410M, que está llamado 

a ser el avión de transporte militar tur-

bo hélice de tamaño medio más moder-

no del mundo, basado en las tecnolo-

gías y concepto del exitoso A400M. De-

fenderé desde hoy mismo este proyecto 

para Sevilla, como vicepresidente de la 

Comisión de Defensa del Senado de Es-

paña, y desde el próximo 28 de mayo 

como alcalde de Sevilla». Igualmente, 

que «cuando sea alcalde de Sevilla lide-

raré las iniciativas políticas e institu-

cionales necesarias para atraer a nues-

tra ciudad, otro gran programa o pro-

yecto de índole europeo o mundial, tal 

y como hizo en su día el presidente Az-

nar cuando se comprometió política-

mente a que España, y Sevilla en parti-

cular fuera la sede de la línea de ensam-

blaje final del megaproyecto A400M, 

con una inversión inicial de 20.000 mi-

llones de euros y la creación de miles de 

puestos de trabajo directos e indirectos 

Sanz quiere que se construya en 
Sevilla un nuevo avión militar 

∑ El candidato del PP a 
la Alcaldía habla de 
sus ideas para que la 
ciudad sea capital 
aeronáutica

de alta cualificación y estabilidad». El 

candidato del PP a la Alcaldía explicó 

que «Sevilla tiene la historia, el presti-

gio, las infraestructuras, la logística, ex-

periencia, y, sobre todo, un enorme ca-

pital humano de hombres y mujeres con 

demostrada capacidad y prestigio para 

consolidar a la capital de Andalucía, en 

una verdadera capital mundial de la ae-

ronáutica, en particular, y la tecnología 

aeroespacial en general».  

En este sentido, detalló que «Sevilla 

goza de excelentes comunicaciones, un 

aeropuerto con enormes posibilidades 

de crecimiento, tren a alta velocidad, 

junto con su ubicación, clima, cultura, 

tradiciones, que ayudan y posibilitan la 

conciliación de la vida familiar y profe-

sional de miles de familias andaluzas, 

españolas y extranjeras que trabajan en 

el sector aeroespacial. El factor huma-

no y cultural es trascendental en el éxi-

to de Sevilla». 

Como objetivos de la ciudad en su ca-

rrera por ser capital espacial, más allá 
de la consecución de la sede de la Agen-

cia Espacial Española, Sanz destaca la 

necesidad de ser un instrumento insti-

tucional de coordinación e impulso de 

proyectos al servicio del tejido empre-

sarial aeroespacial de Sevilla. Acompa-

ñado por el consejero de Política Indus-

trial y Energía, Jorge Paradela, el sena-

dor sevillano detalló la necesidad de una  

participación activa en todas aquellas 

instituciones y organismos de ámbito 

autonómico y nacional con competen-

cias en la industria aeroespacial, así 

como la participación directa y activa 

en la futura Agencia Espacial Españo-

la. Sanz defiende la colaboración con 

instituciones de enseñanza, formación 

y escuelas de negocio para la conforma-

ción de estrategias de formación técni-

ca aeroespacial y divulgación de la his-

toria aeronáutica. Apunta a atraer ase-

soramiento, fuente de ideas y base de 

datos para instituciones supramunici-

pales de carácter legislativo (Parlamen-

to de Andalucía, Congreso de los Dipu-

tados, Senado, etc) y a crear una ofici-

na de apoyo logístico de las empresas 

de ámbito nacional e internacional que 

decidan instalarse o participar en pro-

yectos en Sevilla, con apoyo y asesora-

miento a directivos y empleados de em-

presas internacionales para facilitar su 

residencia en Sevilla.
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R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía de
Sevilla y Senador, José Luis Sanz,
presentó ayer en el Think Tank Es-

tudio Sevilla su estrategia para que
Sevilla sea la capital aeronáutica y
espacial del sur de Europa y la se-
de de los nuevos proyectos de Air-
bus. Sanz explicó que ha conocido
“por prensa especializada del sec-
tor aeroespacial un nuevo futuro
programa, denominado inicial-
mente como posible A200M o
A410M, que está llamado a ser el
avión de transporte militar turbo
hélice de tamaño medio más mo-
derno del mundo, basado en las
tecnologías y concepto del exitoso
A400M”. “Defenderé desde hoy
mismo este proyecto para Sevilla,
como vicepresidente de la Comi-
sión de Defensa del Senado de Es-
paña, y desde el 28 de mayo como
alcalde de Sevilla”, dijo.

Sanz manifestó que “cuando sea
alcalde de Sevilla” liderará “las ini-
ciativas políticas e institucionales
necesarias para atraer a la ciudad
otro gran programa o proyecto de
índole europeo o mundial, tal y co-
mo hizo en su día el presidente Az-
nar cuando se comprometió polí-
ticamente a que España, y Sevilla
en particular, fuera la sede de la lí-
nea de ensamblaje final del mega-
proyecto A400M, con una inver-
sión inicial de 20.000 millones de
euros y la creación de miles de
puestos de trabajo directos e indi-
rectos de alta cualificación y esta-
bilidad”. Hasta el momento ha si-
do la mayor inversión industrial y
tecnológica en la historia de Sevi-
lla y Andalucía.

El candidato del PP a la Alcaldía
explicó que “Sevilla tiene la histo-
ria, el prestigio, las infraestructu-
ras, la logística, la experiencia, y,
sobre todo, un enorme capital hu-
mano de hombres y mujeres con
demostrada capacidad y prestigio
para consolidar a la capital de An-

dalucía en una verdadera capital
mundial de la aeronáutica, en par-
ticular, y la tecnología aeroespa-
cial en general”. Por razones des-
conocidas, Sevilla y Andalucía ca-
recen de una estrategia real y glo-

bal, que den continuidad a nuevos
proyectos y programas, con un
enorme impacto económico, so-
cial y político. Detalló que “Sevilla
goza de excelentes comunicacio-
nes, un aeropuerto con enormes

posibilidades de crecimiento, tren
a alta velocidad, junto con su ubi-
cación, clima, cultura, tradiciones,
que ayudan y posibilitan la conci-
liación de la vida familiar y profe-
sional de miles de familias andalu-

zas, españolas y extranjeras que
trabajan en el aeroespacial. El fac-
tor humano y cultural es trascen-
dental en el éxito de Sevilla y su
centenaria industria de aviación”.

Por ello, el candidato del PP a la
Alcaldía subrayó que “es por ello
la necesidad y oportunidad de
contar con una estrategia clara,
contundente y ambiciosa para
afrontar los retos presentes y futu-
ros de la industria aeroespacial.
Sevilla puede y debe ser capital
aeronáutica y aeroespacial”.

Sanz planea que Sevilla sea la capital
aeronáutica y espacial del sur de Europa
ElcandidatodelPP

presentaunaestrategia

quecontemplaunaoficina

deapoyoa lasempresas
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

C
ondenados por el delito de mal-
versación en el caso ERE se 
presentan ante el tribunal que 
los ha sentenciado como víc-

timas de una campaña orquestada por 
el PP y jaleada por los medios de co-
municación que han dado cobertura a 
una de las causas de corrupción con 
mayor impacto social, político e insti-
tucional de la democracia. Éste es uno 
de los argumentos que recogen los re-
cursos de súplica que han dirigido a la 
Audiencia Provincial de Sevilla, el úl-
timo cartucho que les queda para evi-
tar su ingreso en un centro penitencia-
rio después de que la Sección Primera 
haya rechazado suspender las penas 
de entre seis y siete años  impuestas a 
nueve de los ex altos cargos socialis-
tas condenados por un delito continua-
do de malversación. El expresidente 
de la Junta de Andalucía José Antonio 
Griñán ha solicitado aplazar tres me-
ses la ejecución de la pena de seis años 
de cárcel hasta que el Tribunal Supre-
mo resuelva el incidente de nulidad 
presentado contra la sentencia o has-
ta que el Gobierno tramite el indulto 
por «causas humanitarias». 

José Antonio Viera, que fue conse-
jero de Empleo y Desarrollo Tecnoló-
gico de la Junta entre 2000 y 2004,  ha 
optado en su recurso por poner el ven-
tilador para disparar contra el PP y la 
Prensa con el objetivo de esquivar la 
prisión. Se alinea así con la teoría de 
la «cacería política» esgrimida por el 
PSOE andaluz. Condenado a siete años 
y un día de prisión y a 18 años de inha-
bilitación por dos tribunales distin-
tos, Viera cuestiona la «pretendida 
alarma social» a la que aludió la Au-
diencia para hacer cumplir una sen-
tencia firme que afecta a delitos rela-
cionados con la corrupción política. 

La defensa del exconsejero consi-
dera «insuficientemente justificada o 
motivada la existencia de la alarma 
social» para encarcelarlo. «No pode-
mos confundir la alarma social con la 

atención a la opinión vociferante de 
una parte coincidente y representada, 
en este caso, en las voces de los más 
relevantes de los cargos orgánicos e 
institucionales del partido político que 
sustenta la acusa-
ción particular 
[en referencia al 
PP], tanto en 
sede de la co-
munidad autó-
noma de Anda-
lucía o en la del 
debate político 
nacional en Ma-
drid». Viera 

se coloca así como víctima de «una 
preconstituida intensiva campaña a 
través de los medios de información» 
que «dan cobertura» a dichas voces, 
«en la que se magnifica y desvirtúa la 
realidad de las cosas que no concuer-
da o coincide con el propio relato fác-
tico de la sentencia». 

No se siente aludido cuando el tri-
bunal califica su conducta de corrup-
ta e insiste en que ni él ni otros conde-
nados han obtenido «ningún tipo de 
beneficio o enriquecimiento personal 
del destino ilícito que por la Dirección 
General de Empleo –que dependía de 
él como consejero– se diera a los fon-
dos públicos». En total, según ratificó 
el Supremo, se malversaron casi 680 
millones de euros. En el escrito presen-
tado por su abogado, el que fuera líder 
del PSOE de Sevilla deja caer que en 
otras causas que se instruyen ha habi-
do «comisiones percibidas por parti-
dos políticos y cargos públicos». 

La Sierra Norte de Sevilla, una co-
marca de 30.000 habitantes al que Vie-

ra estaba vinculado, concentró el 61% 
de las subvenciones directas 

a empresas que el fondo 
de los ERE destinó a toda 

Andalucía. 
Francisco Vallejo, 

consejero de Innova-
ción de 2004 a 2009, 
también pone en en-
tredicho la alarma 
social en su recur-
so. Alega que cali-
ficar los hechos 
como corrup-
ción política, 
concepto «del 
que se le hace 

acreedor», representa una «clara afec-
ción personal de derechos fundamen-
tales». Dicha alarma «tendría como co-
lofón mediático-social el ingreso en pri-
sión del condenado», señala el escrito 
de su letrada, Encarnación Molino. En 
él lanza una batería de preguntas retó-
ricas que ponen en duda la condena de 
siete años de cárcel. «¿Y si no existe co-
rrupción política en la actuación de mi 
representado? ¿Y si no ha existido mal-
versación de caudales públicos? ¿Y si el 
ingreso en prisión deviene injusto por 
no ser procedente la pena privativa de 
libertad?». Todo ello, añade, «está en 
cuestión en los incidentes de nulidad 
de la sentencia que se ordena ejecutar» 
y que están pendientes de resolverse. 

Votos discrepantes 
La exconsejera de Hacienda Carmen 
Martínez Aguayo, por su parte, basa 
su recurso en el voto particular sus-
crito por dos magistradas del Supre-
mo que no apreciaron delito de mal-
versación en su actuación y en la de 
otros cuatro ex cargos, entre ellos Gri-
ñán, porque no adjudicaron ayudas. 

Con todo, el Supremo dedicó 1.205 
folios a argumentar por qué condena-
ba a la antigua cúpula de la Junta de 
Andalucía, con los expresidentes Ma-
nuel Chaves y José Antonio Griñán a 
la cabeza, por crear un procedimien-
to ilegal para repartir subvenciones 
que permitió el «absoluto descontrol 
y despilfarro en el manejo de los fon-
dos públicos». La resolución confirmó 
el relato de hechos probados recogi-
do en las 1.821 páginas de la sentencia 
la Audiencia de Sevilla del año 2019. 

Condenados de los ERE 
culpan al PP y la Prensa 
de su ingreso en la cárcel
∑ El exconsejero Viera se presenta como 

víctima de una campaña que 
«magnifica» el relato judicial del fraude  

∑ Vallejo, en su recurso ante el tribunal, 
alega que llamarlo corrupto político 
afecta a sus derechos fundamentales

El exconsejero 

de Empleo, 

José Antonio 

Viera  // JUAN 

FLORES
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Juanma Moreno 

durante la sesión 

de control del 

Parlamento   // 

MANUEL GÓMEZ
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

«El PSOE ha tenido cuatro presiden-

tes en los últimos años y de esos, dos 

están condenados por los ERE, otra ha 

sido consejera de esos Gobiernos que 

repartían los ERE, igual que la Minis-
tra de Hacienda y a esta corrupción la 

llaman ustedes cacería política». Es-

tas palabras del portavoz popular en 

el Parlamento pronunciadas durante 

la sesión de control de ayer fueron la 

respuesta del PP andaluz a las acusa-

ciones vertidas por los dirigentes del 

PSOE que han calificado como una 

«cacería política» la inminente entra-

da en la cárcel de Griñán. También el 

consejero de Presidencia, Antonio 

Sanz, recordó al PSOE que recordó que 
«el Gobierno del PSOE ya no gobier-

na, y es el que tiene a todos los impu-

tados. Andalucía tiene ahora un Go-

bierno que no tiene ni un solo impu-

tado, un Gobierno limpio, no como 

ocurría con ustedes», a raiz de una pre-

gunta del diputado socialista José Au-

relio Aguilar sobre el presunto blan-

queo de dinero en Marbella. 

Y eso que la sesión estuvo marcada 

por un tono mucho más sosegado a 

pesar de las discrepancias políticas; 
había especial interés por mostrar la 

distancia que hay entre la crispación 

del Congreso de los Diputados y el tono 

que se emplea, generalmente, en la Cá-

mara andaluza. Sobre todo a raíz de 

los insultos a la ministra Irene Mon-

tero que se produjeron el miércoles en 

la Cámara Baja. El propio Juanma Mo-

reno censuraba estas actitudes ante 

los periodistas antes de entrar en el 

salón de plenos. «Las descalificacio-

nes personales en la política hacen un 

flaquísimo favor a la democracia. Me 

he quedado desagradablemente sor-

prendido y yo apuesto por un modelo 

de serenidad, sensatez y moderación». 

Y en este esquema se produjeron 

los intercambios con los portavoces. 

El presidente de la Junta se compro-

metió a poner en marcha un «proto-

colo» específico para la escolarización 

de niños con problemas de salud, en 

el que su Gobierno lleva ya tiempo «tra-

bajando». Lo hizo en sendas respues-

tas a la portavoz del grupo mixto-Ade-

lante Andalucía, Teresa Rodríguez, y 

al presidente del grupo socialista, Juan 

Espadas. Rodríguez aludió a los casos 

de Adrián y Abel, unos niños de He-

rrera y Marchena que se encontraban 

con sus padres en la tribuna de invi-

tados del salón de plenos. 

La sesión de  ayer también eviden-

ció el cambio de rumbo de Vox que ha 

recibido órdenes de Madrid para ten-

der puentes con el Gobierno, abando-

nando la crítica dura en la que se ha-
bía instalado desde el pasado 19 de ju-

nio. La estrategia de Abascal pasa ahora 

por acercarse al PP andaluz, «España 

entera nos está mirando», dijo Gavira. 

El PP rebate la «cacería política»
∑ Sanz y el portavoz popular en el Parlamento recuerdan que 

la cúpula socialista ha sido la condenada por el caso ERE

CRÓNICA PLENARIA

El presidente del Parlamento, 
Jesús Aguirre, retiró ayer la 
palabra al portavoz adjunto de 
Vox, Javier Cortés, por llamar 
«señorías golfos del Partido 
Socialista de Andalucía» a los 
diputados del PSOE durante 
un debate. Aguirre le pidió que 
retirase las palabras ofensivas 
en varias ocasiones pero, ante 
su negativa, lo expulsó de la 
tribuna de oradores a pesar de 
que le restaba un minuto de 
tiempo en su intervención. 
«La ofensa es el artilugio de 
los que no tienen conocimien-
to de lo que hablan. No 
podemos dar una imagen 
patética al pueblo andaluz».

Un diputado de 
Vox llama «golfos» 
a los socialistas 
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

No hubo sorpresas. Óscar Cisneros ya 
tiene sustituto. Óscar Fernández León 
será el nuevo decano del Colegio de Abo-
gados de Sevilla después de haber ga-
nado de forma abrumadora en las elec-
ciones de ayer a Rosalía Pascua, Daniel 
Sánchez y Carlos Palomar. 

Pasadas las diez y media de la noche 
se conoció el primer resultado provisio-
nal de los comicios para elegir al nuevo 
decano y a la junta de gobierno que re-
girá la corporación colegial los próxi-
mos cuatro años, a los que estaban lla-
mados los casi ocho mil abogados cole-
giados. Aunque desde que se recontó 
las papeletas de la primera de las urnas 
la sensación en el interior del colegio 
era de victoria clara para Fernández 
León. Las urnas se cerraron a las siete 
y media tras ocho horas a disposición 
de los letrados con derecho a voto.  

Una hora más tarde, tras incluir el 
voto por correo (128 votos), comenzó La 
participación fue del 17,48 por ciento, 
lejos del 27,26 por ciento de los comi-
cios de 2018 (cinco puntos menos que 
en 2014). Hace cuatro años votaron un 
total de 2.150 abogados, 2.024 de ellos 
ejercientes y 126 no ejercientes. Actual-
mente hay 6.367 ejercientes y 1.484 no 
ejercientes. En total, ayer votaron 1.372 
colegiados, de los 1.301 son ejercientes 
(el 20,43%) y 71 no ejercientes (el 4,78%). 
Hay que tener en cuenta que el voto de 
los ejercientes, que son mayoría, valen 
doble, mientras los de los no ejercien-
tes valen uno. Teniendo en cuenta esta 
circunstancia y  los primeros datos ofi-
ciales publicados por el Colegio, Óscar 
Fernández León contó con 1.866 votos, 

lo que suponía casi el ochenta por cien-
to de los votos. De otro lado, Rosalía Pas-
cua recibió 434 votos. Muy lejos, en ter-
cer lugar, Daniel Sánchez obtuvo 82 vo-
tos. Por último, Carlos Palomar ha 
obtenido 50 votos. 

Estas cifras de participación, lejos de 
las de 2018, eran las esperadas a la vis-
ta del goteo de colegiados que fueron 
acercándose a la sede de la calle Chapi-
neros durante las ocho horas en las que 
las urnas estuvieron abiertas. A las diez 
y media de la mañana votaron los cua-
tro candidatos a decano.  

«Muchísimas gracias a los compañe-

ros y compañeras que nos han acom-
pañado hoy con sus votos. Igualmente 
felicito a todas las candidaturas y al Co-
legio de Abogados por su esfuerzo en 
todo este proceso. Siento mucha alegría 
así como un deseo de comenzar a tra-
bajar por todo el colectivo, garantizan-
do la entrega, trabajo y responsabilidad 
de mi candidatura en los próximos 
años», fueron las primeras palabras del 
decano electo, tras conocer los resulta-
dos, a este periódico. 

Tras el anuncio de Cisneros de no op-
tar a la reelección, se abría la carrera 
para buscar su sucesor. Fernández León, 
diputado de formación en este manda-
to, daba el paso adelante. Su candida-
tura podía catalogarse de continuista, 
no en vano once de sus compañeros for-
man parte de la junta actual. Sin em-
bargo, el equipo de Fernández ha con-
seguido un amplío respaldo de sus com-
pañeros en las urnas

Óscar Fernández León, nuevo 
decano de los abogados sevillanos
∑ El sucesor de Óscar 

Cisneros consigue una 
amplía mayoría, con 
casi el 80% de los votos

Óscar Fernández León, antes de votar ayer  // VANESSA GÓMEZ

La participación fue casi 
diez puntos menos que en 
2018, cuando se alcanzó el 
27,26%; en total ayer 
votaron 1.372 colegiados
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J.A. SEVILLA  

Una subida salarial del 6,5 por ciento, 

además de otros conceptos retributi-

vos, ha puesto fin a un conflicto labo-

ral  que ha durado muchos meses en 

el Hospital San Juan de Dios del Alja-

rafe, dependiente de un consorcio for-

mado por la Junta de Andalucia y la or-

den religiosa. La dirección del centro 

sanitario informó del acuerdo alcan-

zado por con el comité de empresa y 

del nuevo convenio colectivo aproba-

do para todos los trabajadores del hos-

pital.  

Este nuevo marco, de aplicación in-

mediata y con efectos desde 1 de ene-

ro de 2022, beneficiará a los 900 pro-

fesionales que forman parte de la plan-

tilla « mejora de forma significativa sus 

condiciones laborales», según asegu-

ran fuentes de la gerencia del hospital. 

El acuerdo alcanzado ha sido aproba-

do unánimemente en asamblea con 

más de 410 votos y recoge, entre otras 

medidas, un aumento de las retribu-

ciones de los trabajadores, con una su-

bida salarial del 6,5% ya en 2022, jun-

to a la incorporación de conceptos re-

tributivos como la antigüedad y la 

mejora de otras muchas condiciones 

laborales consideradas importantes 

por los trabajadores. Su aplicación se 

hará efectiva esta misma semana, se-

gún la dirección del centro.  

Este último periodo de negociación 

ha sido posible gracias a la actualiza-

ción de la financiación del hospital para 

2022 «que ha facilitado la posibilidad 

de llegar a consensos para 2022 y de 

acordar las mejoras para el año 2023, 

aunque algunas de ellas supeditadas 

a una mejora en el presupuesto, aún 

pendiente», asegura la dirección.

Un acuerdo salarial pone fin al 
largo conflicto en el hospital  

ALJARAFE
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J. RODRÍGUEZ CÁDIZ  

La tercera reunión entre la dirección 
de Airbus en España y el Comité In-
tercentros de la compañía acabó ayer 
sin acuerdo en relación a la revisión 
salarial que solicita la plantilla con 
motivo de la inflación y el IPC que se 
avecina para el cierre de 2022. Los 
portavoces de los trabajadores, ante 
la situación de bloqueo, han reacti-
vado la convocatoria de huelga que 
ya iniciaron en los primeros días de 
noviembre y que, una semana des-
pués de paros, frenaron a raíz del 
anuncio de la empresa de sentarse a 
negociar. 

Desde entonces, se han celebrado 

tres reuniones donde se han puesto 
sobre la mesa las demandas de los 
trabajadores y los argumentos que 
defiende la empresa para impedir la 
revisión al alza que demanda la plan-
tilla. Toca ahora decidir en los distin-
tos centros de trabajo de Airbus cuán-
do comenzarán las nuevas moviliza-
ciones. Según explican los sindicatos, 
el convenio colectivo de Airbus reco-
ge una subida del 1,5%, una cifra muy 
alejada del nivel del IPC actual. 

Los sindicatos CCOO, UGT-Aire y 
ATP- SAe, que forman el comité de 
huelga han solicitado la mediación 
del Ministerio de Trabajo y Econo-
mía Social.

LA REVISIÓN SALARIAL, PRINCIPAL ESCOLLO 

La plantilla de Airbus resucita la huelga 
tras fracasar otro intento de pacto laboral
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Manuel Ruesga

Vía libre para uno de los desa-
rrollos urbanísticos claves y
pendientes en la ciudad junto
con Altadis, la Gavidia o el en-
torno de la estación de Santa
Justa. El proyecto con todas las
obras necesarias para urbanizar
los terrenos de la antigua fábri-
ca de Vidrio de la Trinidad, don-
de se proyecta la construcción
de una nueva área residencial
para unas doscientas viviendas,
será aprobado hoy por la junta
de gobierno.

El documento está promovido
por los propietarios de estos sue-
los (constituidos en Junta de
Compensación) y recoge tanto
el trazado de las redes de servi-
cio básicas, como el de los via-
rios interiores y de los espacios
peatonales y libres, que van a
conformarse en esta zona de la
Carretera de Carmona de 27.145
metros cuadrados de superficie,
donde se localizaba la antigua
fábrica de Vidrio. Si bien las na-
ves principales de esa histórica
edificación –que ocupa una su-
perficie de 7.400 metros cuadra-
dos– se mantienen para prote-
ger este patrimonio arquitectó-
nico industrial. Del resto de los
suelos han resultado seis parce-
las residenciales que serán las
que se urbanicen junto con los
restantes espacios para que pue-
dan edificarse las nuevas vivien-
das. Se localizan en el frente de
la Carretera de Carmona y la ca-
lle San Juan Bosco y alojarán un
total de 208 viviendas.

En la ordenación del recinto
que plantea el proyecto de urba-
nización se han tratado de man-
tener las trazas de la extinta ac-
tividad industrial, manteniendo
todo lo posible las huellas de és-
ta. Se ha optado por manzanas
de menores dimensiones que fa-
ciliten la puesta en el mercado
de las viviendas y se han confor-
mado dos espacios libres, el pri-
mero en torno a los futuros
equipamientos previstos y las
naves protegidas, y el segundo
entre las edificaciones residen-
ciales. Ambos se han configura-
do al modo de pequeñas plazas
urbanas que resulten agrada-
bles para la estancia, con mobi-
liario urbano adecuado y zonas
ajardinadas.

En cuanto a los viarios inte-
riores, se han diseñado para ha-
cer compatible su uso tanto por
los peatones como por los vehí-
culos autorizados, por lo que
dispondrán de anchuras varia-
bles según su uso y serán pavi-
mentados en plataforma única.
Por su parte, las sendas peato-
nales dispondrán de arbolado
de medio y bajo porte que se
añadirá al ya existente. El pro-
yecto de urbanización establece
también los espacios para apar-
camientos y plantea el manteni-
miento del carril bici de la ace-
ra de la Carretera de Carmona
en su posición actual.

Finalmente, aunque la parce-
la que ocupa la antigua fábrica

(donde se conserva el mayor de
los hornos de trabajo) será obje-
to de un proyecto de rehabilita-
ción en su totalidad, la urbani-
zación actúa también en el es-
pacio libre de esa parcela me-
diante su adecentamiento y eje-
cución de pequeñas obras. Todo
este planteamiento tiene un
coste aproximado de
1.650.0000 euros y un plazo de
ejecución de diez meses.

La aprobación del proyecto de
urbanización se produce tras
haberse recibido en la Gerencia
de Urbanismo todos los infor-
mes de los servicios y organis-
mos que deben informar sobre
el mismo, como la Comisión
Provincial de Patrimonio de la
Junta de Andalucía y las princi-
pales compañías de servicio. No
se ha presentado ninguna ale-
gación al documento durante el
trámite de información pública.

Como consecuencia de las di-
ficultades para armonizar la
convivencia del uso residencial
con la necesaria y obligada pro-
tección del patrimonio arqui-
tectónico que allí quedaba, es-
te desarrollo residencial ha es-
tado bloqueado durante años.
Finalmente, se han incluido
nuevos elementos como bienes
protegibles dentro del recinto,
operación que ha estado impul-
sada por la plataforma ciuda-
dana Salvemos la Fábrica de la

Trinidad y respaldada por el
Ayuntamiento de Sevilla. Para
ello, Urbanismo tramitó una
modificación del Plan Especial
de Reforma Interior (PERI) de
este ámbito para sumar a los in-
muebles hasta entonces prote-
gidos (la nave principal, la em-
blemática chimenea y los hor-

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Vista aérea de la antigua fábrica de Vidrios de la Trinidad desde la avenida de Miraflores.

ANTONIO PIZARRO

Interior de una de las naves del antiguo complejo fabril.

PATRIMONIO | LOS DETALLES DE LA ESPERADA REURBANIZACIÓN EN LA TRINIDAD

●El proyecto
de urbanización
que será
aprobado hoy
contempla un
centro social
y cultural
vinculado al
patrimonio
industrial en la
nave principal
del anterior
complejo fabril

Más de 200 pisos y
dos plazas públicas
en la antigua
fábrica de Vidrio
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nos) las tres naves auxiliares y
el muro de cerramiento.

La operación quedó desblo-
queada por completo en marzo
de 2018 con la firma de un con-
venio urbanístico de gestión en-
tre el gobierno municipal socia-
lista y los propietarios que per-
mitió aprobar definitivamente
el documento de modificación
del PERI en junio de ese mismo
año. El referido convenio reco-
ge que el Ayuntamiento recibi-
ría gratuitamente de los propie-
tarios de los terrenos los ele-
mentos protegidos con el fin de
destinarlos a futuros equipa-
mientos públicos para el barrio.

La futura operación de rehabi-
litación y puesta a punto de es-
tas naves para que puedan aco-
ger futuros usos públicos se in-
cluye en la estrategia de reacti-
vación de proyectos de ciudad a
partir de la enajenación de sue-
lo del Patrimonio Municipal de
Suelo (PMS), existiendo ya una

reserva inicial para las obras de
rehabilitación precisas. A fin de
entregar estos inmuebles en
condiciones adecuadas de con-
servación, los dueños de los te-
rrenos han realizado las obras
de mantenimiento y consolida-
ción necesarias para cumplir
con el compromiso adquirido
con el consistorio.

Siguiendo la estrategia fijada
para la rehabilitación de este
antiguo complejo fabril, el al-
calde, Antonio Muñoz, presen-
tó el pasado mes de julio un pro-
yecto para la captación de fon-
dos europeos con los que poder
rehabilitar la nave principal de
la antigua Fábrica de Vidrio y su
entorno. El objetivo es transfor-
marla en un centro social y cul-
tural vinculado al patrimonio
industrial, para el que se ha di-
señado ya una primera fase con
una inversión de 5,7 millones
de euros. Esta actuación permi-
tiría, además de la recuperación
de la nave principal, la adecua-
ción del entorno como espacio
libre y pulmón verde del barrio.

Con el nuevo paso que repre-
senta la aprobación del proyec-
to de urbanización de los sue-
los de este recinto, el equipo de
Muñoz defiende que “continúa
su avance este proyecto estra-
tégico para esta zona de la ciu-
dad, que no sólo va a permitir
un nuevo desarrollo residen-
cial para 208 viviendas, sino la
recuperación de unos edificios
protegidos y de enorme valor
patrimonial y cultural, la gene-
ración de espacios libres y
áreas de uso público para el ba-
rrio y, la generación de nuevos
equipamientos vecinales y de
ámbito ciudad”.

El coste de las obras
supera los 1,6millones
y tiene un plazo de
ejecución de diezmeses
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Ana S. Ameneiro

Los 2.000 vecinos de los edi-
ficios de los barrios D y E del
Polígono San Pablo, una zona
vulnerable por su tasa de de-
sempleo superior a la media
de la ciudad de Sevilla, están
expectantes ante las ayudas
europeas de los Fondos Next
Generation que van a recibir
para la rehabilitación de sus
bloques con obras de eficien-
cia energética, para ahorrar
en costes, y de accesibilidad.

El proyecto lo ha presenta-
do la Gerencia de Urbanismo
de Sevilla ante la Consejería
de Fomento de la Junta, ad-
ministración que lo ha admi-
tido y lo está tramitando.

La asociación de vecinos
Amanecer ha trabajado du-
rante estos dos últimos años
(desde junio 2020) junto con

la empresa Plataforma de Reha-
bilitacion Integral (PRI) en in-
formar a las comunidades de ve-
cinos sobre la posibilidad de
acogerse a las subvenciones
procedentes de la Comunidad
Europea (fondos Next Genera-

tion) para la mejora de la efi-
ciencia energética de los edifi-
cios y su accesibilidad.

La asociación vecinal da por
hecho que ya se han logrado
esas ayudas, aunque desde el
Ayuntamiento de Sevilla y des-
de la Consejería de Fomento de
la Junta se aclara que aún no
hay ninguna decisión definitiva
al respecto de esas ayudas para
la rehabilitación de San Pablo.
“A día de hoy la Junta de Anda-

lucía no ha comunicado nada al
respecto de la aprobación de
fondos autonómicos para reha-
bilitar viviendas en el Polígono
San Pablo”, ha aclarado este
mes el Ayuntamiento. Desde Fo-
mento de la Junta se precisa que
“todavía no hay resolución defi-
nitiva de esta línea de ayudas
para rehabilitación de barria-
das a la que se presentan solici-
tudes y posteriormente se re-
suelven”.

Hasta el momento, la Geren-
cia de Urbanismo de Sevilla ha
presentado el proyecto ante la
Consejería de Fomento de la
Junta de Andalucía. Lo ha ad-
mitido y lo está tramitando la
Secretaría General de Vivienda
desde el pasado 29 de julio.
Consta de 8 fases (los expe-
dientes son del 41007-ERRP-
56-22 hasta el 41007-ERRP-63-
22) y está enmarcado en el
“plan de barrio”.

Esta actuación se enmarca en
la orden de 8 de marzo de 2022,
correspondientes al programa 1
del Real Decreto 853/2021, de
5 de octubre por el que se regu-
lan los programas de ayuda en
materia de rehabilitacion resi-
dencial y vivienda social del
Plan de Recuperación, Transfor-
mación y Resilencia.

La asociación Amanecer, que
dirige Miguel Ángel Garcés, ha
señalado “la respuesta magnífi-
ca de las comunidades, que son
las verdaderamente beneficia-
das por estas ayudas, en la en-
trega de la documentación ne-
cesaria para la culminación de
este proyecto”. Y reclama a las
administraciones que se agili-
cen los trámites para lograr un
barrio moderno y accesible.

FOTOS: ANTONIO PIZARRO

Una de las pinturas murales que decoran los bloques del Polígono San Pablo.

Dos vecinas pasean en el Polígono San Pablo.

El Polígono San Pablo
aguarda ayudas europeas
para rehabilitar edificios
● Beneficia a

2.000 viviendas de

los barrios D y E,

zona vulnerable

por su desempleo
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CRISPACIÓN

L
AS imágenes de las sesiones plena-
rias vividas en Madrid y Sevilla en
el Senado, el Congreso y el Parla-
mento de Andalucía durante esta

semana no dejan lugar a la duda de que la
crispación política escala sin descanso
conforme se acerca el apretado calendario
electoral español de 2023, que incluirá vo-
taciones municipales y en las autonomías

del artículo 143 de la Constitución el 28 de
mayo y a Cortes Generales en fecha por
determinar por el presidente del Gobier-
no, Pedro Sánchez. Si agota la legislatura
faltará un año, aproximadamente.

Todos los grupos son responsables de
que las sesiones parlamentarias se salgan
del decoro exigible y transiten más allá de
la línea que marca la buena educación. No
hace falta gritar para enfatizar un mensa-
je. Ni mucho menos insultar.

No comparto el mantra interesado que di-
funde el Gobierno central, y amplifican mu-
chos medios que le son afines, de que esa
crispación sólo tiene de responsables a los
grupos de la oposición. El propio Ejecutivo
es el primer responsable. Y lo es por motivos
de fondo y de forma. Primero, porque como
responsable de gobernar debería cuidar al
máximo esa faceta. Pero Sánchez se ve en
desventaja en los sondeos electorales y ha
trazado la estrategia de crispar al PP para

torpedear el perfil moderado que su líder,
Alberto Núñez Feijóo, quiere explotar. Es el
mismo que le permitió concatenar mayorías
absolutas en Galicia. E idéntico al que Juan-
ma Moreno forjó en su presidencia para lo-
grar el mismo resultado en Andalucía.

Si uno ve la sesión de control en el Sena-
do, verá a un Feijóo contundente contra lo
que denominó “Gobierno en llamas”, ro-
deado por los incendios de la reforma de la
sedición–sobre el que ya me posicioné la
semana pasada– o la las reducciones de
condenas a penados por delitos sexuales

por la denominada ley del Sólo sí es sí. No
perdió las formas y no profirió insultos.
Aunque Sánchez fue justo lo que enfatizó.

La desafortunada gestión de Irene Mon-
tero al frente del Ministerio de Igualdad es
claramente merecedora de una destitu-
ción, sobre todo por soberbia al no recono-
cer un error palmario. Por eso uno no en-
tiende que un grupo como Vox, que hace
también de la crispación un instrumento
de su política, haya cometido la torpeza de
utilizar el machismo para darle oxígeno. Si
me permiten el símil taurino, los ultramon-
tanos han hecho de malos puntilleros.

En Andalucía han sorprendido las for-
mas de Antonio Sanz para replicar cuando
la oposición le apretaba respecto a las sos-
pechas de corrupción en el entorno de la
alcaldesa de Marbella. No así en el fondo,
porque el PSOE puede aplicarse eso de que
siempre habla un mudo estando fresca y
por ejecutar la condena de los ERE.

Vía Augusta

ALBERTO
GRIMALDI

@A_Grimaldi

5

Sánchez acusa a la oposición
de crispar mientras la alienta
él para torpedear el perfil
moderado que Núñez Feijóo
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PROVINCIA

Redacción

En las últimas décadas hemos
asistido a un notable aumento de
producciones de espectáculos en
vivo que la industria de la hostele-
ría, la restauración y el turismo en
general ha sabido elegir como ele-
mento cultural o de ocio diferen-
ciador para sus productos y servi-
cios. Los conciertos musicales,

monólogos, espectáculos de ma-
gia e infantiles –entre muchos
otros formatos y disciplinas–, han
dejado de ser exclusivos de los
clubes musicales, salas de con-
cierto, auditorios, teatros y esce-
narios improvisados, y cada vez
son más comunes en gran diversi-
dad de establecimientos como son
bares, restaurantes, hoteles, salo-
nes de celebraciones, paradores
turísticos, bodegas y balnearios,
por exponer algunos ejemplos.

Es, en ese contexto, donde surge
el Curso Producción y Gestión de
Espectáculos en Vivo en estableci-
mientos turísticos, de hostelería y
restauración; una iniciativa de Ka-
delMusic Promoción Cultural, una
empresa de Valencina de la Con-
cepción, dedicada al estudio, la
gestión e innovación en el campo
educativo y de gestión cultural
dentro del ámbito de la Música y
las Artes Escénicas. Según su direc-
tor, Antonio Suárez, “el presente

curso es una acción formativa diri-
gida a empresarios y trabajadores
del sector turístico, de la hostelería
y la restauración que ya desarro-
llen o tengan pensado realizar pro-
ducciones de espectáculos en vivo
o actividades de ocio y recreativas
en sus establecimientos”.

Así, aunque el perfil de los par-
ticipantes al que va dirigido el cur-
so es muy amplio, concretamente
podría ser muy interesante para
los empresarios, responsables y
trabajadores técnicos de estableci-
mientos de concurrencia pública
del sector turístico, hostelería, res-
tauración, ocio y entretenimiento,
así como a empresas o particulares
que se dediquen a la organización
de eventos privados: convencio-
nes, conferencias, celebraciones
privadas, galas, entregas de pre-
mios, celebraciones religiosas,
asociaciones, peñas, etc.

Con este curso que se propone
cinco sesiones formativas presen-
ciales de cuatro horas (20 horas en
total), donde los participantes en-
contrarán soluciones prácticas y
un acercamiento adecuado a to-
dos los aspectos a tener en cuenta,
adquiriendo los conocimientos y
habilidades para la gestión y la
producción de espectáculos en vi-
vo con garantías. Actualmente se
estudia el desarrollo de la acción
formativa vía on-line.

OBJETIVOS

Entre los objetivos, se encuentran
los siguientes: adquirir los conoci-
mientos necesarios para la organi-
zación, la gestión y la producción

de espectáculos en vivo en estable-
cimientos destinados a la hostele-
ría y la restauración.

Conocer y saber aplicar en situa-
ciones reales técnicas de negocia-
ción, planificación y producción de
espectáculos en vivo ajustándose a
la características de cada espacio
hostelero y a la legislación vigente.

Además de los anteriores, con
esta acción se pretende alcanzar
los siguientes objetivos específi-
cos, entre otros: analizar y refle-
xionar sobre las características y
necesidades técnicas de los espec-
táculos en vivo; aprender a reali-
zar el estudio previo para la ade-
cuación específica de los espacios
destinados para la producción de
los espectáculos en vivo dentro de
los establecimientos destinados a
la restauración; desarrollar proce-
dimientos de ejecución de adapta-
ción de los espacios elegidos me-
diante el estudio previo; conocer
los conceptos básicos de sonoriza-
ción y luces para la escena; o
aprender a interpretar la legisla-
ción vigente en materia de seguri-
dad laboral en los espectáculos y
eventos en vivo, protección contra
la contaminación acústica, regula-
ción horaria y demás aspectos de
obligado cumplimiento por los es-
tablecimientos adaptados para es-
tas actividades de ocio.

Esta formación puede ser con-
tratada a través de KadelMusic
(info@kadelmusic.es), que dispo-
ne los recursos didácticos y docen-
tes correspondientes para el me-
jor aprovechamiento del curso. En
cuanto a la ubicación, el curso se
impartirá de manera flexible e iti-
nerante, pudiendo llegar esta ac-
ción formativa a los propios esta-
blecimientos interesados, sedes
de asociacionismo turístico y hos-
telero, así como federaciones y
asociaciones de empresarios, Cá-
maras de Comercio o la propia Di-
putación de Sevilla.

Producción de espectáculos en
el sector turístico de la provincia

3ActualidadProvincia Contenido patrocinado

Formación. Desde Valencina de la Concepción, KadelMusic ofrece el curso de Producción y

Gestión de Espectáculos en Vivo en establecimientos turísticos, de hostelería y restauración

M. G.

Detalle del cartel.
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EL VISO DEL ALCOR

Redacción

La Peña Flamenca El Rincón
del Pilar y la Delegación de
Cultura del Ayuntamiento or-
ganizan un nuevo recital f la-
menco con la Federación Pro-
vincial de Sevilla de Entidades
Flamencas y la Diputación de
Sevilla dentro del XVIII Circui-
to Flamenco ‘Entre naranjos y
olivos’.

El delegado de Cultura, Car-
los Rodríguez, ha explicado
que “este recital se enmarca

dentro de las actividades orga-
nizadas para conmemorar el
Día Internacional del Flamen-
co. En esta ocasión se contará
como reclamo con el cante de
Antonio López y la guitarra de
Eduardo Rebollar”.

Será mañana sábado, 26 de
noviembre, a las 21:00 en el
Centro Cultural Convento del
Corpus Christi. Aforo limitado.
La entrada será por invitacio-
nes que podrán adquirirse en la
Biblioteca Municipal o contac-
tando con la Peña Flamenca.

Este joven aficionado al fla-
menco comienza su formación

a finales del año 2014 de la ma-
no del gran cantaor y artista
Rafael de Utrera. A finales del
año 2017 decide retomar su for-
mación en ‘Artes Escénicas Re-
bollar’, dirigida por Eduardo
Rebollar. Actualmente, aún
permanece formándose y cola-
borando estrechamente con la
escuela.

A pesar de su juventud, ha co-
laborado dentro del homenaje
que se le realizó a su maestro
José Luis Rodríguez Ojeda
(Carmona, 2021), donde estu-
vo acompañado por la guitarra
de su maestro Eduardo Rebo-

llar y, en 2022, ha actuado en el
Festival Flamenco de Al Gu-
rugú, dentro del espectáculo
‘Recordando a Pastora Pavón y
Pepe Pinto’.

Eduardo Rebollar, por su par-
te, nace en Sevilla en el año
1966. Se forma como guitarris-
ta en la Academia de Matilde
Coral. En los festivales flamen-
cos ha acompañando a figuras
de la talla de José de la Tomasa,
Manuel Mairena, Fernanda de
Utrera, Calixto Sánchez, Matil-
de Coral, Farruco, etc.

En 1987 se integra en el gru-
po teatral ‘La Cuadra de Sevilla’
de Salvador Távora, colaboran-
do en la creación de las músicas
flamencas de los espectáculos:
‘Las Bacantes’, ‘Alhucema’ y
‘Crónica de una muerte anun-
ciada’. Con esta compañía reco-
rrió toda Europa y América.

Recital de flamenco conAntonio López
y la guitarra deEduardo Rebollar

M. G.

Detalle del cartel.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 3

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/11/2022

 España

 3 917 EUR (4,082 USD)

 122,98 cm² (19,7%)

 1345 EUR (1402 USD) 

SÁNCHEZ YA TIENE
SUS PRESUPUESTOS

T
IENE motivos sobrados para sentir-
se satisfecho. Sánchez ha logrado
una vez más sacar adelante los Pre-
supuestos, a falta de su aprobación

definitiva cuando vuelvan al Congreso des-
pués del trámite en el Senado, trámite que
no supondrá ningún sobresalto. Pero la sa-
tisfacción de Sánchez no significa que esos
Presupuestos vayan a ser recibidos con al-
borozo y aplausos por los españoles. Para
muchos, tienen aspectos que pueden ser
considerados una ignominia. Incluso para
votantes habituales del socialismo.

La respuesta del presidente y sus minis-

tros a las críticas ha sido que a lo largo de la
historia los sucesivos gobiernos han tenido
que hacer concesiones a otros grupos par-
lamentarios cuando no contaban con la
mayoría suficiente. No les falta razón, pero
no es lo mismo regar con millones los terri-
torios de los nacionalistas que se sostienen
en el poder gracias a su habilidad para pac-
tar prebendas con el Gobierno central que
aceptar que entre las cesiones se incluyan
competencias que atentan contra la obliga-
da igualdad de derechos de los españoles
vivan donde vivan, o la aprobación de leyes
y reformas de leyes que tienen como obje-
tivo final conseguir beneficios concretos
para personas muy concretas, como ha ocu-
rrido con estos Presupuestos del 2023. A
Sánchez no le interesa electoralmente abu-
sar de los indultos. Se comprende.

Ante esa actitud de ir a por todas se acre-
ciente el temor de que Sánchez se sienta tan
fortalecido por la aprobación de sus cuentas
públicas que se atreva a ir más allá de lo que
marca la Constitución, como está haciendo
en esta legislatura. Acusa a la oposición de
ser inconstitucional porque según él blo-
quea la renovación del CGPJ pero hace ascos
a los informes que han enviado al Gobierno
el CGPJ, Tribunal Supremo, Consejo de Es-
tado, las asociaciones profesionales. Inclu-
so su Ministerio de Justicia, informes en los
que alertan sobre la posible inconstituciona-
lidad de algunas de las iniciativas . Lo ha di-
cho Arnaldo Otegi: el Gobierno de Sánchez
tendrá Presupuestos gracias “a los que quie-
ren marcharse de España” y “Los procesos
independentistas no se frenan con el Códi-
go Penal”, añadiendo que “Se parará una
vez, pero no se va a parar siempre”.

La amenaza no puede ser más clara. En
circunstancias normales, habría actuado
el fiscal general, pero está demasiado ocu-
pado impartiendo instrucciones para que
los fiscales no se ensañen con los resqui-
cios que deja abiertos la ley del sí es sí pa-
ra reducir penas a violadores condenados
por los tribunales.

Crónica personal

PILAR
CERNUDA

5

En circunstancias normales
habría actuado el fiscal general,
pero está demasiado ocupado
impartiendo instrucciones
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JUAN CASILLAS/VÍCTOR R. ALMIRÓN 
MADRID 

Desde la moción de censura contra 

Mariano Rajoy, en junio del 2018, has-

ta el primer invierno tras el estallido 

de la pandemia del Covid-19, en diciem-

bre del 2020, el jefe del Ejecutivo, Pe-

dro Sánchez, gobernó con los Presu-

puestos Generales del Estado (PGE) 

prorrogados de la etapa de Cristóbal 

Montoro (PP) al frente del Ministerio 

de Hacienda. Ayer, el Congreso de los 

Diputados dejó un poco más atrás 

aquella etapa al aprobar las terceras 

cuentas públicas de PSOE y Unidas 

Podemos con una mayoría consolida-

da de 187 votos a favor, una abstención 

y 156 en contra. Lo previsto eran 188 

‘síes’ y 160 ‘noes’, pero cinco parlamen-

tarios no votaron. 

Un largo aplauso de las bancadas 

de la izquierda y de los independen-

tistas cerró una maratón parlamenta-

ria de tres días de debates que oscila-

ron entre el tedio y momentos de fuer-

te tensión. Con el clima enrarecido, 
pero con el rumbo marcado hacia las 

elecciones municipales y autonómi-

cas del próximo mayo, el presidente 

Sánchez logró el respaldo de sus so-

cios habituales, con ligeras alteracio-

nes. El portavoz de ERC en el Congre-

so, Gabriel Rufián, fue el último en con-

firmar ayer mismo su voto a favor de 

las cuentas, lo que ha sumado los tre-

ce escaños de los independentistas a 

los 175 que ya tenía amarrados el Go-

bierno desde el martes y que le asegu-

raban ya la convalidación del proyec-

to de ley, que ahora pasará al Senado. 

La Cámara Alta podrá introducir en-

miendas, en cuyo caso los PGE regre-

sarán al Congreso para su aprobación 

definitiva, o darles luz verde tal y como 

llegan de la Cámara Baja. La intención 

del Ejecutivo es que no se introduzcan 

enmiendas en el Senado, pero ya el año 

pasado regresaron al Congreso de for-

ma inesperada al respaldar el PP una 

enmienda de Compromís en materia 

lingüística. En cualquier caso, los PGE, 

presumen desde el Gobierno, serán 

aprobados por tercer año consecuti-

vo «en tiempo y forma». Desde la in-

vestidura de Sánchez, además, la coa-

lición ha visto cómo sus apoyos han 

crecido y se han consolidado. 

Si ERC y EH Bildu se abstuvieron 

en la investidura, después han pasa-

do a respaldar los tres Presupuestos 

debatidos en el Congreso. En paralelo 

se han producido, a lo largo de la le-

gislatura, los indultos a los líderes del 

‘procés’, el traspaso de la competencia 
de prisiones al País Vasco y un goteo 

de acercamientos de presos de la di-

suelta banda terrorista ETA a esta co-

munidad autónoma. Ahora, el Gobier-

no avanza en la reforma del Código Pe-

nal para derogar el delito de sedición 

y ha prometido también, aunque no 

es nuevo este compromiso, dejar a la 

Guardia Civil sin la gestión del tráfico 

en Navarra antes del 31 de marzo del 

2023. 

Las cuentas aprobadas ayer reca-

baron el apoyo de PSOE, Unidas Po-

demos, ERC, PNV, Bildu, PDECat, Más 

País, Coalición Canaria, Compromís, 

PRC y la diputada Meri Pita. El único 

diputado del BNG se abstuvo y vota-

ron en contra: PP, Vox, Ciudadanos, 

Junts, CUP, Foro, Teruel Existe y los 

parlamentarios Sergio Sayas, Carlos 

García Adanero y Pablo Cambronero. 

Sánchez repite los apoyos de los dos 

últimos ejercicios, aunque con un li-

gero matiz: Coalición Canaria se pasa 

al ‘sí’ y Teruel Existe cambia al bloque 

del ‘no’.  

Al término del debate presupuesta-

rio, Sánchez compareció ante los me-

dios en el patio del Congreso, visible-

mente satisfecho, destacando que el 

resultado garantiza la «estabilidad» 

que se otorga al país porque desde 2015 

no se aprobaban por tercera vez con-

secutiva unos presupuestos. El presi-

dente destacó que se trata de una «vic-

toria del entendimiento entre dispa-
res, entre distantes», ya que aglutinó 

hasta diez formaciones políticas. «Es 

una mayoría mucho más transversal 

de lo que se dice. Aquí están Bildu y 

ERC, sí, pero también partidos de de-

rechas como el PNV, PRC o Coalición 

Canaria», presumía ayer un alto car-

go de La Moncloa. Sánchez defendió 

que el resultado es un triunfo del «in-

terés general» frente a los intereses 

partidistas. El Gobierno está decidido 

a explotar como activo electoral unas 

cuentas que cuentan con el balón de 

oxígeno de los fondos europeos para 

capear la crisis: «Hemos demostrado, 

entre todos, que la política más allá 

del ruido es muy útil, sobre todo en 

este contexto tan difícil de guerra que 

esta sufriendo Europa y también Es-

paña», presumió Sánchez.

Sánchez logra oxígeno 
para 2023 blindando su 
bloque con los 
independentistas

∑ El presidente vende 
sus terceras cuentas 
como muestra de 
«estabilidad política»
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

Las formaciones nacionalistas y regio-

nalistas del llamado ‘bloque de inves-

tidura’ han aprovechado la necesidad 

acuciante de apoyos parlamentarios 

que año tras año tiene el Gobierno de 

coalición para sacar adelante sus pre-

supuestos –que este año han pasado 

al Senado con el respaldo del 54% de 

los diputados– para canalizar hacia 

sus territorios de origen más de 1.400 

millones de euros en inversiones, que 

antes se habían incluido en las cuen-
tas públicas sin un destino concreto. 

Cataluña será la comunidad más 

beneficiada del tradicional reparto que 

se produce en el ‘zoco’ de la negocia-

ción parlamentaria de los presupues-

tos. Más allá de otras concesiones de 

dimensión política, ERC, cuyos 13 vo-

tos son indispensables para apunta-

lar la mayoría parlamentaria para apro-

bar los Presupuestos, ha logrado arran-

car al Gobierno créditos extra por 900 

millones de euros para la ejecución de 

diversos programas de inversión en 

infraestructuras en Cataluña, que uni-

dos a los más de 40 millones conse-

guidos por el PDeCAT, a cambio de su 

respaldo a las cuentas públicas, con-

vierten a la región en la principal re-

ceptora de nuevas partidas. 

El apoyo de Bildu y PNV ha permi-

tido canalizar cerca de 100 millones 

de euros en inversiones extra hacia el 

País Vasco y Navarra, mientras que las 

enmiendas aceptadas a Coalición Ca-

naria también suman una cuantía en 

el entorno de unos 100 millones. 

Mucho más que inversiones 
El procedimiento se repite todos los 

años. El Gobierno dota con generosi-

dad las partidas inversoras del Minis-

terio de Transportes, Movilidad y Agen-

da Urbana, el Ministerio de Transición 

Ecológica y empresas públicas como 

Adif con la certeza de que en la nego-

ciación tendrá que hacer uso de ellas 

para asignarlas en la dirección que 

más le convenga a sus intereses. 

Hace unos años incluso había una 

partida presupuestaria específica que 

se dotaba con más o menos recursos 
en función de lo peliaguda que se es-

perara la negociación presupuestaria. 

Esa es la razón por la que la inmen-

sa mayoría de las enmiendas presen-

tadas a los Presupuestos responden a 

la asignación concreta de partidas ge-

néricas destinadas a inversión en todo 

tipo de infraestructuras y también la 

razón de que la mayoría de las enmien-

das aceptadas sean de esa naturaleza. 

Sin embargo, la asignación de in-

versiones en infraestructuras no es la 

única factura que ha pagado el Gobier-

no y van a sufragar las arcas del Esta-

do para garantizar la aprobación de 

las cuentas públicas. El principal lo-

gro que enarbola el PNV, de hecho, es 

la renovación del cupo pactado con el 

Gobierno de Mariano Rajoy en 2017, 

también en el marco de otra negocia-

ción presupuestaria en la que en este 

caso el Ejecutivo del PP necesitaba del 

apoyo de los nacionalistas vascos para 

poder aprobar sus cuentas. La pedrea 

serán un puñado de transferencias 

competenciales de servicios ferrovia-

rios y cesiones de terrenos. 

De los 480 millones que Bildu se jac-

ta de haber conseguido en la negocia-

ción la parte del león la constituye el 

coste presupuestario de la prórroga 

para 2023 de la subida del 15% de las 

pensiones no contributivas, una me-

dida de corte social que el Gobierno 

permite asignarse por segunda vez 

consecutiva a la formación abertzale 
y que supondrá un coste aproximado 

para el presupuesto del Estado de 30 

millones de euros mensuales. 

Otra de las grandes novedades que 

se han incluido en los Presupuestos 

en la negociación parlamentaria ha 

sido la gratuidad de todas las líneas 

de transporte por carretera concesio-

nadas por el Estado, una medida tran-

sitoria para fomentar el transporte pú-

blico ante la subida del precio de los 

carburantes, impulsada por el PDe-

CAT y que tendrá un coste presupues-

tario de 30 millones de euros. 

Los apoyos de Más País, Coalición 

Canaria y Compromís también han ve-

nido respaldadas por diferentes con-

cesiones territoriales. Incluso Teruel 

Existe, sin aprobar las cuentas, ha vis-

to aprobadas algunas enmiendas. 

El Gobierno paga un 
peaje millonario por el 
‘sí’ a los Presupuestos 
de los nacionalistas

∑ Arrancan más de 1.400 
millones en inversiones 
para sus territorios en 
el ‘zoco’ presupuestario
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R. E. MADRID

El proyecto de Presupuestos Gene-
rales del Estado (PGE) para 2023
superó con comodidad su paso por
el Congreso, donde resultó apro-
bado por una amplia mayoría de
187 votos, con el respaldo de los
independentistas de ERC y EH Bil-
du, tras incorporar más de 300 en-
miendas, y ahora emprende su ca-
mino al Senado, donde espera cul-
minar su tramitación.

El presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, mostró su satisfac-
ción con la aprobación de las ter-
ceras cuentas de su Ejecutivo y
agradeció el apoyo a todos los
grupos para lograr “la victoria
del entendimiento entre dispa-
res”. Poco antes, la ministra de
Hacienda, María Jesús Montero,
que recibió una larga ovación en
el Pleno del Congreso, valoró que
“este Gobierno ha logrado una
estabilidad que muchos gobier-
nos anteriores, con mayores ma-
yorías, no la han logrado”.

Los PGE de 2023 son los terce-
ros del Gobierno, todo ellos con-
secutivos y aprobados en tiempo

y forma, y previsiblemente serán
los últimos, ya que el calendario
haría coincidir el trámite de las
cuentas de 2024 con la disolu-
ción de las Cortes.

Las cuentas fueron aprobadas
con una mayoría muy similar a la
de 2022 (PSOE, Unidas Pode-
mos, ERC, PNV, Coalición Cana-
ria, Más País, Compromís y PRC),
con pequeñas diferencias: la in-
corporación de Coalición Cana-
ria, que ahora forma una coali-
ción electoral con Nueva Cana-
rias, que sí apoyó el Presupuesto
de 2022, pero el rechazo de Te-
ruel Existe, que finalmente votó
en contra a pesar de haber logra-
do importantes inversiones.

Con la votación se puso fin a un
bronco debate de cuatro días, en
el que fueron protagonistas te-
mas ajenos a los Presupuestos,
como la transferencia de las com-
petencias de tráfico a Navarra o
los insultos a la ministra de Igual-
dad, Irene Montero.

Los PGE afrontan ahora su tra-
mitación en el Senado, donde ya
tienen asegurada su aprobación
sólo con el apoyo de los grupos

que han cerrado acuerdos en el
Congreso, y que si concluye sin
incorporar nuevas enmiendas
supondrá la aprobación definiti-
va del texto el 21 de diciembre.

Con la entrada en vigor de las
cuentas el 1 de enero de 2023 lo
harán las medidas recogidas en
el texto, que van desde la reva-
lorización de las pensiones con
el IPC a la bajada del IRPF para
rentas bajas o una dotación de
11.794 millones para inversio-
nes. También las modificacio-
nes introducidas a su paso por el
Congreso, más de 300 enmien-
das planteadas por los grupos
que han apoyado su aproba-
ción, así como de Teruel Existe,
que finalmente lo ha rechazado.

El líder del PP, Alberto Núñez
Feijóo, acusó a Pedro Sánchez de
“abdicar” de sus obligaciones co-
mo presidente del Gobierno y
dejar que en España “manden”
Bildu y ERC, dos partidos a los
que el país les “importa un comi-
no”. Dicho esto, se comprometió
a que si gana las elecciones hará
“lo contrario de lo que está ha-
ciendo” el presidente del Gobier-

no. Así se pronunció en un acto
en Badajoz junto a la presidenta
del PP de Extremadura, María
Guardiola, el primero de la cam-
paña del PP En defensa de un gran
país para “apelar al sentido de
Estado de los diputados del
PSOE de toda España e instarles
a frenar con su voto la deroga-
ción de delito de sedición”.

Pasadas las 00:45 terminó la
votación a viva voz de la adapta-
ción del delito de sedición, que
salió adelante con 187 votos a fa-
vor, 155 en contra y 6 abstencio-
nes, por lo que se toma en consi-
deración la proposición de ley
del PSOE y de Unidas Podemos.
Por tanto, supone el primer y de-
cisivo paso para suprimir este de-
lito, sustituyéndolo por el tipo de
desórdenes públicos agravados,
y reduciendo las penas máximas
de 15 a 5 años.

La Cámara Baja apoyó tramitar
la iniciativa después de un agrio
debate repleto de críticas al Eje-
cutivo por parte de la oposición,
que la considera un pago al inde-
pendentismo. A partir de ahora
se abrirá un plazo de presenta-
ción de enmiendas por si la re-
dacción se modifica. La tramita-
ción de esta reforma puntual del
Código Penal fue apoyada por el
PSOE, Podemos, ERC, PNV, Bil-
du, PDeCAT, Más País-Equo y
BNG, mientras que PP, Vox, Cs,
CC, Navarra Suma, PRC y Foro se
pronunciaron en contra. Junts y
la CUP se abstuvieron.

Sánchez amarra la legislatura al
aprobar los PGE con ERC y Bildu

ALEJANDRO MARTÍNEZ VÉLEZ / EP

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, abraza ayer a la ministra de Hacienda, María Jesús Montero, tras la aprobación de los Presupuestos.

POLÍTICA | LOS PRESUPUESTOS DE 2023 RECIBEN EL RESPALDO DE LA CÁMARA BAJA

● Las terceras cuentas del socialista salen adelante con unamayoría holgada de 187 votos
● El Congreso avala la tramitación de la reforma de la sedición al borde de la una de la noche

Tributos para
la banca y las
grandes fortunas

El Congreso aprobó por 186 síes
los gravámenes temporales a la
banca, las energéticas y las
grandes fortunas, que se recau-
darán demanera extraordinaria
en 2023 y 2024 con cargo a los
ejercicios previos para hacer
frente al actual contexto infla-
cionario. El Gobierno cuenta con
los votos de Bildu, ERC, Com-
promís, Más País, BNG y PRC,
mientras que PP, Cs y Vox se po-
sicionaron en contra e inciden
en las dudas sobre la constitu-
cionalidad de los tres graváme-
nes. El de la banca y el de las
energéticas porque no gravan
los beneficios extraordinarios si-
no el margen operativo y la fac-
turación, y el de las grandes for-
tunas por constituir un tipo esta-
tal no bonificable del impuesto
sobre el patrimonio que interfie-
re en la autonomía financiera de
las comunidades autónomas.

Sánchez ha abdicado
de sus obligaciones al
dejar que en España
manden Bildu y ERC”

Alberto Núñez Feijóo
Presidente del PP
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VÍCTOR R. ALMIRÓN / JUAN CASILLAS 
MADRID 

Tras varios días a la defensiva, con di-
visiones en su propio espacio político 
y con sus socios del PSOE intentando 
ganar tiempo, Podemos y el conjunto 
de la izquierda se disponen a aprove-
char en su favor el bronco debate en el 
Congreso de los Diputados en el que la 
ministra de Igualdad, Irene Montero, 
recibió un ataque personal por parte 
de la diputada de Vox Carla Toscano, 
que limitó los méritos de la diputada 
de Unidas Podemos a su relación sen-
timental con Pablo Iglesias. 

El episodio unió a toda la izquierda 
en torno a la cuestionada ministra de 
Igualdad, que recibió incluso mensajes 
de empatía provenientes del PP y Ciu-
dadanos. Además de su habitual agita-
ción en las redes sociales, Podemos ha 
convocado un acto mañana sábado en 
el Círculo de Bellas Artes de Madrid 
bajo el título ‘Con todas. Por todas’ y 
que se publicita con protagonismo in-
cuestionable de Irene Montero como 
cabeza de cartel. 

La formación morada además explo-
tó desde la noche del miércoles los con-
tactos internacionales con sus correli-
gionarios para reforzar el marco de ex-
cepcionalidad. El presidente de Chile, 

Gabriel Boric, escribió este mensaje: 
«Desde Latinoamérica, todo mi apoyo 
a Irene Montero. Compañera incansa-
ble en la lucha por mayor justicia e igual-
dad que hoy enfrenta una nueva aso-
nada de violencia política de la extre-
ma derecha. No estás sola Irene. ¡Un 
abrazo transoceánico!». También lo hi-
cieron el presidente de Argentina, Al-
berto Fernández, o el líder de la forma-
ción Francia Insumisa, Jean-Luc Mé-
lenchon. 

Desde el mismo miércoles, en el 
PSOE acudieron raudos a apoyar a Mon-
tero, dejando a un lado las reticencias 
que en el partido principal de la coali-
ción han despertado las críticas de la 
ministra de Igualdad y su equipo a los 
jueces a cuenta de las rebajas de con-
dena tras la aprobación de la ley del 
‘sólo sí es sí’. Este jueves en dos ocasio-
nes, primero en Ferraz y luego en el 
Congreso de los Diputados, el presiden-
te del Gobierno, Pedro Sánchez, califi-
có como «‘hooliganismo’ político» las 
actuaciones de Vox, empaquetando 
también al PP en su argumento: «Ayer 
vimos un nuevo caso de ‘hooliganismo’ 
político al que la derecha y la ultrade-
recha nos tienen acostumbrados». Tras 
pasar una de las semanas más compli-
cadas de los últimos tiempos por los 
problemas de esta ley, generalizando 

por primera vez en mucho tiempo las 
críticas en el PSOE, a Sánchez se le vio 
cómodo al hablar de esta cuestión. Lo 
que, unido a la aprobación de los Pre-
supuestos,  le permitió defender «la po-
lítica útil frente a esas derechas que se 
dedican al insulto y la descalificación», 
que actúan sin «ninguna propuesta» y 
defienden «sólo el bloqueo por el blo-
queo». 

Vox dobla la apuesta 
La cuestión siguió muy presente ayer 
en los debates del Congreso de los Di-
putados. Por parte de Vox no hubo atis-
bo de rectificación ni reconocimiento 
de que el episodio ha servido para aglu-
tinar a la izquierda. El diputado de Vox 
Víctor Sánchez del Real, desde la tribu-
na de oradores del Congreso, criticó la 
censura a la supuesta «violencia polí-
tica» de su compañera. «Carla Toscano 
no lloró porque tiene más hombría y 
valentía que toda la Mesa del Congre-

so y todos los diputados ‘zurdos’», cla-
mó en una intervención que volvió a le-
vantar ampollas en el hemiciclo. «Fas-
cistas, fascistas», gritaba el propio Sán-
chez del Real, ridiculizando la etiqueta. 
El vicepresidente primero de la cáma-
ra, Alfonso Rodríguez Gómez de Celis, 
intervino para eliminar del diario de 
sesiones el término «fascistas» en re-
ferencia a Vox, así como las palabras 
«filoetarras» y «asesinos» en alusión a 
Bildu. Hasta después de «la bronquita 
de colegio de monjas» de anteayer, dijo 
el diputado de Vox, la Mesa no tomó 

Podemos utiliza 
los excesos de 
Vox para rescatar 
a Irene Montero
∑ El Congreso se solidariza con la 

ministra de Igualdad en un momento 
político complicado para ella por las 
consecuencias de la ley del ‘solo sí es sí’ 

Pablo Iglesias 
Exlíder de Podemos 

ANTES  Ana Botella 
«encarna el ‘nombrada 
por’, sin preparación, cuya 
única fuerza proviene de 
su marido» 

AHORA «La salvajada 
contra Montero no es un 
hecho aislado; es el 
resultado de una campaña 
para denigrar a su 
persona» 

ANTES  «Me gustaría 
felicitar a las mujeres  
de nuestro país y 
agradecerles que no se 
parezcan a Ana Botella» 

AHORA «Por fin toda la 
izquierda cierra filas con 
Montero frente a la 
violencia mediática y 
política que recibe»
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cartas en el asunto. Tanto en su inter-
vención de la mañana como en otra que 
realizó por la tarde, Sánchez del Real 
señaló directamente a los diputados de 
Unidas Podemos con puesto en la Mesa 
del Congreso, el murciano Javier Sán-
chez Serna y el catalán Gerardo Pisa-
rello, por haber «gritado a una mujer». 
Este último tuvo que pedir la palabra 
por alusiones en la sesión vespertina 
para responder al diputado de Vox. La 
tensión no desaparecía y el debate se 
eternizaba. 

También el diputado Onofre Miralles 
salió en defensa de Toscano y criticó de 
forma velada al PP: «Al ‘zurderío’ se le 
combate de cara, esto no es para tibios». 
Una expresión que había utilizado tam-
bién Sánchez del Real: «¡Ay de los ti-
bios!, conocemos vuestras obras, ni frío 
ni caliente». La portavoz de Presupues-
tos del PP en el Congreso, Elvira Rodrí-

Irene Montero, ministra de Igualdad, 

ayer en el Congreso  // JAIME GARCÍA

guez, tuvo que salir al paso de las afir-
maciones de Vox. Advirtió que subía 
a la tribuna a hablar de Presupues-
tos «con educación» y que «la edu-
cación, señor Sánchez del Real, no es 
tibieza, es precisamente fortaleza». 
Después se dirigió al portavoz de Uni-
das Podemos, Pablo Echenique: «No 
nos puede dar lecciones de cómo se 
trata a las mujeres porque ustedes 
no las tratan a todas por igual, así que 
es mejor que no haga intervenciones 
de este tipo». 

A lo largo de la jornada, políticos 
de distintos partidos censuraron las 
palabras de la diputada de Vox. En-
tre ellos, la vicepresidenta Yolanda 
Díaz, Patxi López (PSOE), Cuca Ga-
marra (PP) –quien recordó que Pa-
blo Iglesias también descalificó a Ana 
Botella por «ser mujer de»–, Jaume 
Asens (En Comú Podem), Edmundo 
Bal (Cs), Mertxe Aizpurua (Bildu), Íñi-
go Errejón (Más País) y Joan Baldo-
ví (Compromís). Y diputadas de casi 
todos los grupos se fotografiaron jun-
tas en apoyo a Irene Montero. Pro-
movido por Unidas Podemos, acu-
dieron a la llamada al Salón de Pa-
sos Perdidos representantes de los 
grupos de PSOE, ERC, Ciudadanos, 
PNV, Bildu, Junts, PDECat, Más País, 
CUP y Meri Pita, que abandonó el 
Grupo Confederal para pasar al Gru-
po Mixto. Según Unidas Podemos, el 
PP también fue invitado, pero no ac-
cedió a posar. 

Otro altercado en Sevilla 

La tensión se trasladó ayer al Parla-
mento andaluz, donde su presiden-
te, el popular Jesús Aguirre, ordenó 
al portavoz adjunto de Vox, Javier 
Cortés, que abandonara la tribuna 
de oradores tras llamar «golfos» a 
los parlamentarios del PSOE y ne-
garse a retirarlo. Los diputados de 
Vox se quejaron de que Aguirre no 
reprendiera al socialista, quien se re-
firió a ellos como «indigencia inte-
lectual». Esta situación fue critica-
da por la noche por Santiago Abas-
cal en Twitter: «Así funciona el 
bipartidismo: el PSOE insulta, agre-
de y transgrede. Y cuando les res-
pondes en sus términos, el PP corre 
a su lado, cobarde, y ataca a los que 
simplemente se defienden».D
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ACCIONA 186,600 2,47 4,50 13,59 186,900 183,400 101.190 10.236

ACCIONA ENER 37,980 0,58 0,22 17,51 38,220 37,760 161.032 12.505

ACERINOX 9,336 -0,58 -0,05 -13,30 9,432 9,312 486.714 2.425

ACS 27,210 0,89 0,24 26,06 27,240 26,980 375.371 7.732

AENA 123,400 0,08 0,10 -11,10 124,500 123,350 57.311 18.510

AMADEUS IT GROUP 51,220 0,59 0,30 -14,12 51,500 50,880 484.751 23.075

ARCELORMITTAL 25,335 0,10 0,02 -10,71 25,600 25,280 171.426 22.239

BANCO SABADELL 0,866 -1,16 -0,01 52,09 0,885 0,860 22.531.288 4.873

BANKINTER 6,300 -1,07 -0,07 44,65 6,452 6,250 2.937.034 5.663

BBVA 5,580 0,79 0,04 14,01 5,598 5,524 8.363.970 33.648

CAIXABANK 3,551 -0,06 -0,00 54,28 3,594 3,516 11.464.505 28.623

CELLNEX TELECOM 34,040 2,13 0,71 -33,41 34,270 33,200 902.946 24.048

COLONIAL 6,040 3,42 0,20 -23,73 6,090 5,850 1.164.109 3.259

ENAGAS 17,870 1,25 0,22 -8,04 17,870 17,405 944.371 4.682

ENDESA 18,205 0,36 0,07 -5,32 18,320 17,985 1.698.032 19.275

FERROVIAL 25,740 1,14 0,29 -3,84 25,750 25,420 712.695 18.985

FLUIDRA 14,530 3,86 0,54 -56,45 14,710 13,910 669.836 2.842

GRIFOLS 10,405 0,53 0,05 -38,34 10,600 10,220 1.063.021 4.434

IAG 1,561 1,50 0,02 -8,39 1,571 1,541 9.670.878 7.760

IBERDROLA 10,790 0,28 0,03 8,28 10,860 10,765 10.128.231 68.647

INDITEX 25,060 0,40 0,10 -8,31 25,180 24,730 1.921.562 78.103

INDRA 9,960 0,20 0,02 6,32 9,995 9,860 326.488 1.759

MAPFRE 1,867 0,38 0,01 8,41 1,877 1,854 3.521.187 5.750

MELIÁ HOTELS 5,090 2,50 0,12 -15,19 5,160 4,990 1.009.773 1.122

MERLIN PROP. 9,180 1,27 0,12 8,33 9,270 9,095 388.208 4.312

NATURGY 27,230 0,29 0,08 -0,40 27,260 27,030 241.991 26.403

PHARMAMAR 65,720 1,17 0,76 16,35 65,880 64,400 70.146 1.206

REDEIA 17,740 0,08 0,01 -1,62 17,840 17,485 757.174 9.599

REPSOL 14,455 1,12 0,16 45,82 14,490 14,210 2.693.971 19.910

ROVI 38,000 3,37 1,24 -47,67 38,200 35,720 431.701 2.053

SACYR 2,564 0,16 0,00 17,54 2,596 2,542 2.559.296 1.675

SANTANDER 2,786 0,41 0,01 -1,35 2,812 2,767 38.377.376 46.781

SIEMENS GAMESA 18,025 -0,03 -0,01 -14,45 18,030 18,015 756.237 12.278

SOLARIA 17,350 2,12 0,36 1,34 17,480 16,955 338.918 2.168

TELEFÓNICA 3,645 1,59 0,06 -2,32 3,660 3,578 10.304.627 20.557

A
Madrid
Íbex 35
0,68%
8.388,1

=
Nueva York
Dow Jones 30
Festivo
34.194,06

A
Tokio

Nikkei 225
0,95%

28.383,09

A
Euro Stoxx
50 PP valores
0,39%
3.961,99

J
ORNADA de nuevos
ascensos en los princi-
pales índices mundia-
les con las bolsas de

EEUU cerradas por la celebra-
ción del Día de Acción de Gra-
cias, que deja a los mercados
financieros sin su principal re-
ferencia y con escasa volatili-
dad. La noticia principal fue la
publicación de las actas de la
Fed el martes por la tarde, que
parecen ratificar las previsio-
nes de una ralentización en las
subidas de los tipos de interés.

En el documento se puso de
manifiesto que, aunque no hu-
bo unanimidad, la mayoría de
los gobernadores de la Fed se
inclinaban por continuar la
senda de subidas de tipos, si
bien a un menor ritmo. En este

sentido los futuros de fondos de la
Fed descuentan ya una subida de
50 puntos básicos para la próxima
reunión de diciembre y dos subi-
das adicionales de 25 en las dos
primeras reuniones de 2023, lo
que situaría los tipos de interés en
el 4,5% en diciembre y 5% en el
primer trimestre de 2023.

En Europa, y ante la escasez de
referencias por el festivo en Esta-
dos Unidos, uno de los grandes
focos de atención era la publica-
ción del índice IFO de confianza
empresarial en Alemania. El da-
to final mejoró las previsiones al
subir a 86,3 puntos, por encima
de los 85 puntos esperados por
los analistas. El índice de clima
empresarial repuntó ligeramen-
te en el mes, si bien, se mantiene
en terreno negativo.

En Europa, el Eurostoxx 50 su-
bió un 0,39%, alcanzando su ni-
vel más alto desde el inicio de
abril. Así, el DAX 40 destacó
ayer con una subida del 0,78%.
En España, el Íbex 35 cerró muy
cerca de 8.400 puntos tras subir
un 0,68%.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

NUEVA JORNADA DE ALZAS

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ADRIÁN SÁNCHEZ

Banquero privado
de Singular Bank
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